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ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

28 февраля Международ-
ный олимпийский комитет 
восстановил членство ОКР 
в олимпийском движении, 
приостановленное 5 декабря 
прошлого года. РБК разби-
рался в смысле и значении 
произошедшего.

1.
Что произошло?
Членство Олимпийского комите-
та России (ОКР) в МОК восстанов-
лено, об этом 28 февраля заявил 
глава ОКР, вице-спикер Госдумы 
Александр Жуков. «Восстановле-
ние было увязано с окончанием 
допинг-тестов российских спорт-
сменов, участвовавших в Играх 
[в  Пхёнчхане], — заявил Жуков 
на брифинге для журналистов. — 
В письме, которое мы сегодня по-
лучили, указано, что МОК может 
подтвердить, что все остальные 
тесты членов делегации «Олим-
пийских атлетов из России» яв-
ляются отрицательными. Это 
означает, что ОКР может пользо-
ваться всеми правами и должен 
выполнять обязанности в соот-
ветствии с Олимпийской харти-
ей, как  и любой другой нацио-
нальный олимпийский комитет».

Отстранение ОКР продлилось 
85 дней. Членство Олимпийского 
комитета России в МОК было при-
остановлено на неопределенный 
период решением исполкома Ме-
ждународного олимпийского ко-
митета 5 декабря 2017 года на ос-
новании рассмотрения выводов 
комиссии под руководством Са-
муэля Шмида, которая проверя-
ла факты существования в Рос-
сии «государственной допинго-
вой системы», о существовании 
которой рассказывал экс-глава 
Московской антидопинговой ла-
боратории Григорий Родченков.

Комиссия не  смогла устано-
вить факт существования подоб-
ной системы, но признала досто-
верными сведения, что во время 

Олимпиады в Сочи производи-
лась подмена образцов допинг-
проб российских спортсменов 
и в этих манипуляциях прини-
мали участие чиновники Мин-
спорта и  российских силовых 
структур.

Приостановка членства ОКР 
в МОК привела к тому, что спорт-
смены из России принимали уча-
стие в Олимпийских играх в корей-
ском Пхёнчхане в статусе «Олим-
пийских спортсменов из России» 
и не имели права использовать го-

сударственную символику — флаг, 
гимн, герб и прочие «ассоциирую-
щиеся с Россией элементы» во вре-
мя Игр — как во время соревнова-
ний, так и во внесоревновательное 
время.
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сооснователь компании 
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Глава ОКР, вице-спикер Госдумы Александр Жуков  заявил, что российский комитет теперь может пользоваться 
всеми правами и должен выполнять обязанности в соответствии с олимпийской Хартией
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Фармацевты-
оборотни
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА, 
ЕГОР ГУБЕРНАТОРОВ

Полицейские возбудили 
уголовное дело о мошенниче-
стве в особо крупном размере 
в отношении бывших сотруд-
ников российской «дочки» 
швейцарской корпорации 
Rochе. Их подозревают в сбыте 
лекарств от рака на черном 
рынке и подкупе врачей.

Дорогие сотрудники

В  середине 2017-го и  в  начале 
2018 года Главное следственное 
управление ГУ МВД по Санкт-Пе-
тербургу и Ленинградской обла-
сти возбудило два уголовных дела 
в отношении бывших сотрудников 
международной фармацевтиче-
ской компании Roche. Это следует 
из  постановлений о  возбужде-
нии уголовного дела, с копиями 
которых ознакомился РБК. Под-
линность документа подтвердил 
источник, близкий к МВД. В ком-
пании Roche заявили РБК, что про-
информированы о расследовании.

По  версии следствия, неуста-
новленные лица и  бывшие со-
трудники фармкомпании  похи-
тили и  перепродали на  черном 
рынке дорогостоящее лекарство 
против рака крови ритуксимаб 
(бренды «Мабтера» и «Ацеллбия») 
на общую сумму около 60 млн руб. 
До 2014 года ритуксимаб под брен-
дом «Мабтера» производил только 
Roche. В 2014 году на рынок вышел 
отечественный аналог — «Ацелл-
бия» российской компании «Био-
кад», следует из государственного 
реестра лекарственных средств.

Первое дело ГСУ ГУ МВД возбу-
дило по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество в особо крупном разме-
ре,  совершенное организованной 
группой; наказание  — до  деся-
ти лет колонии строгого режима) 
в июне 2017 года.
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Международные резервы 
России ЦБ, 16.02.2018

Курсы 
валют ЦБ
01.03.2018

Цена нефти BRENT
Bloomberg, 28.02.2018, 20:00 мск

1285,47
пункта

$454
млрд

$1=

₽56,37
€1=

₽68,90
$65,37

за баррель



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru

ежедневная 
деловая 
газета

ЕЖЕДНЕВНАЯ ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА РБК
И.о. главного редактора:
Игорь Игоревич Тросников
Арт-директор: Дмитрий Девишвили
Выпуск: Игорь Климов
Руководитель фотослужбы: 
Алексей Зотов
Фоторедактор: Александра Николаева
Верстка: Константин Кузниченко
Корректура: Марина Колчак
Информационно-аналитический центр: 
Михаил Харламов
Инфографика: Илья Жериков

ОБЪЕДИНЕННАЯ РЕДАКЦИЯ РБК
Соруководители редакции РБК: 
Игорь Тросников, Елизавета Голикова
Главный редактор rbc.ru 
и ИА РосБизнесКонсалтинг: 
вакансия
Главный редактор журнала РБК: 
Валерий Игуменов
Первые заместители главного редактора:
Кирилл Вишнепольский, Петр Канаев
Заместители главного редактора:
Вячеслав Козлов, Дмитрий Ловягин, 
Ирина Парфентьева  
Руководитель фотослужбы: 
Игорь Бурмакин

РЕДАКТОРЫ ОТДЕЛОВ
Медиа и телеком: Анна Балашова
Банки и финансы: Марина Божко
Свой бизнес: Николай Гришин
Индустрия и энергоресурсы: 
Тимофей Дзядко
Политика и общество: Кирилл Сироткин
Мнения: Андрей Литвинов
Спецпроекты: Денис Пузырев
Потребительский рынок: Сергей Соболев
Экономика: Иван Ткачев
Международная политика: 
Полина Химшиашвили

Адрес редакции: 117393, г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1
Телефон редакции: (495) 363-1111, доб. 1177
Факс: (495) 363-1127. E-mail: daily@rbc.ru
Адрес для жалоб: complaint@rbc.ru

Учредитель газеты: ООО «БизнесПресс»
Газета зарегистрирована в Федеральной 
службе по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций.
Свидетельство о регистрации средства 
массовой информации ПИ № ФС77-63851 
от 09.12.2015.

Издатель: ООО «БизнесПресс»
117393, г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 78, 
стр. 1
E-mail: business_press@rbc.ru
Директор издательского дома «РБК»: 
Ирина Митрофанова

Корпоративный коммерческий директор: 
Людмила Гурей
Коммерческий директор 
издательского дома «РБК»: 
Анна Брук 
Директор по рекламе 
товаров группы люкс: 
Виктория Ермакова
Директор по рекламе сегмента авто: 
Мария Железнова

Директор по маркетингу: 
Андрей Сикорский
Директор по распространению: 
Анатолий Новгородов
Директор по производству: 
Надежда Фомина

Подписка по каталогам:
«Роспечать», «Пресса России», 
подписной индекс: 19781
«Почта России», подписной индекс: 24698

Подписка в редакции:
Телефон: (495) 363-1101 
Факс: (495) 363-1159

Этот номер отпечатан 
в ОАО «Московская газетная типография»
123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7, стр. 1

Заказ №  0384 
Тираж: 80 000

Номер подписан в печать в 22.00
Свободная цена

Перепечатка редакционных материалов 
допускается только по согласованию 
с редакцией. При цитировании ссылка 
на газету РБК обязательна.

© «БизнесПресс», 2018

Материалы на таком фоне опубликованы 
на коммерческой основе.

2      П О Л И Т И К А       

На что жаловались в ЦИК участники президентской гонки

Кандидатов не устроила 
чужая агитация
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

Кандидаты в президенты 
чаще всего жаловались в 
ЦИК на нарушения правил 
агитации, рассказали РБК в 
их штабах. Но некоторых все 
устраивает: у команд Влади-
мира Путина, Сергея Бабури-
на и Бориса Титова нет ника-
ких претензий к выборам.

Наибольшее количество жалоб в 
Центризбирком от кандидатов 
в президенты связано с нару-
шениями правил предвыборной 
агитации, в первую очередь на 
федеральном телевидении, за-
ключил РБК на основе предостав-
ленной предвыборными штабами 
кандидатов информации.

Больше всего жалоб на дру-
гих участников кампании подал 
штаб выдвинутого КПРФ дирек-
тора Совхоза им. Ленина Павла 
Грудинина — около 39. Штабы ли-
дера ЛДПР Владимира Жиринов-
ского и телеведущей Ксении Соб-
чак подали в ЦИК по восемь об-
ращений. Сооснователь «Яблока» 
Григорий Явлинский направил в 
Центризбирком три. В штабе гла-
вы «Коммунистов России» Макси-
ма Сурайкина РБК сообщили, что 
в ЦИК было подано около десяти 
жалоб. Штабы президента Влади-
мира Путина, бизнес-омбудсме-
на Бориса Титова и лидера «Рос-
сийского общенародного союза» 
Сергея Бабурина ни разу не об-
ратились с претензиями в ЦИК. 
Эти сведения РБК предоставили 
в штабах кандидатов.

Всего в ходе кампании к концу 
февраля ЦИК получила 48,7 тыс. 
обращений граждан, 80% кото-
рых касались работы приложения 
«Мобильный избиратель», рас-
сказала председатель комиссии 
Элла Памфилова в среду, 28 фев-
раля. Жалобами на возможные 
нарушения предвыборной аги-
тации оказались всего 232 обра-
щения — менее 1% от всего числа, 
отметила она.

Жалобы на СМИ

Чаще всего причиной для обра-
щений в ЦИК становились  нару-
шения, допущенные, по мнению 
кандидатов, средствами массовой 
информации во время агитаци-
онного периода. Этот период, 
согласному утвержденному ЦИК 
календарному плану, начался 
с подачи кандидатами заявле-
ний о выдвижении и закончится 
17  марта. Агитация в СМИ раз-
решена с 17 февраля по 17 мар-
та, 26 февраля стартовал период 
теле- и радиодебатов.

Больше всего нарушений сре-
ди федеральных телеканалов, по 
данным штаба Грудинина, допу-
стил телеканал «Россия». Другие 
участники гонки также критико-

вали работу телеканалов. Напри-
мер , штаб Собчак дважды обви-
нил «Первый канал» в нарушении 
правил агитации: 17 января — за 
сюжет «В России начался сбор 
подписей за выдвижение кан-
дидатом на мартовских выборах 
президента Владимира Путина», 
13 февраля  — за показ фильма 

Оливера Стоуна «Путин». Жало-
бу на фильм о президенте под-
держали в штабе Явлинского: его 
представители отправили анало-
гичное обращение в ЦИК 15 фев-
раля. Кроме того, штаб Собчак жа-
ловался на работу ВГТРК, «Пято-
го канала», НТВ и омского теле-
канала «Антенна-7». Эти каналы, 

по информации движения в за-
щиту прав избирателей «Голос», 
десятки раз были замечены в не-
законной предвыборной агита-
ции за Путина.

РБК отправил запросы НТВ, 
ТВЦ, «Рен-ТВ», «Первому кана-
лу», а также холдингу ВГТРК с 
просьбой прокомментировать 
претензии избирательных шта-
бов. В пресс-службе «Рен-ТВ» РБК 
заявили, что телеканал освещает 
деятельность всех кандидатов 
только в той части, которая ин-
тересна зрителям, и действует в 
рамках законодательства РФ.

«Центральное ТВ  — мощный 
электоральный ресурс, и пробле-
ма неравномерного освещения 
остается одной из главных на вы-
борах»,  — сказал РБК директор 
Центра экономических и полити-
ческих реформ Николай Миронов. 
По его словам, агитация на телека-
налах в пользу определенного кан-
дидата является косвенным при-
менением административного ре-
сурса. «Что касается жалоб Груди-
нина на федеральное ТВ, то против 
него вышло больше всего сюжетов, 
так что его реакция неудивитель-
на. Жалобы — часть его контркам-
пании», — считает эксперт.

По словам двух источников 
РБК в ЦИК, ситуация с претен-
зиями к телеканалам  напомина-
ет ситуацию на выборах в Госду-
му в 2016 году. «Тогда претензий к 
телеканалам тоже было много», — 
отметил один из них и добавил, 
что на выборах прошлых лет ЦИК 
получала больше жалоб кандида-
тов друг на друга.

В Ы Б О Р Ы

Выборы.
Власть

Превыборные жалобы в ЦИК от штабов 
кандидатов

Количество жалоб к 28 февраля

Основные темы жалоб, %

0Штаб Владимира Путина

0Штаб Бориса Титова

8Штаб Владимира Жириновского

8Штаб Ксении Собчак

39Штаб Павла Грудинина

0Штаб Сергея Бабурина

3Штаб Григория Явлинского

10Штаб Маскима Сурайкина

Источник: данные, предоставленные РБК штабами кандидатов

50
Работа телеканалов 
в предвыборный период

15
Поддержка Путина 
«Единой Россией»

5
Распределение 
эфирного времени

5
Проведение дебатов

5
Ведение кампании 
штабом Грудинина

20
Работа других СМИ 
на этапе агитации

Самой популярной причиной для обращений кандидатов в ЦИК стали нарушения, допущенные 
средствами массовой информации во время агитационного периода

Ф
О

ТО
: Ю

р
ий

 М
ар

ть
ян

ов
/К

ом
м

ер
са

нт
ъ



1 марта 2018 года
Четверг

No 37 (2761)
      П О Л И Т И К А       3Выборы.

Власть

Владимир Путин назвал актуальные для МВД задачи

Целеуказание от первого лица
МАРГАРИТА АЛЕХИНА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

МВД надо обратить особое 
внимание на преступления 
против детей, экстремизм и 
права предпринимателей, 
заявил Владимир Путин на 
коллегии ведомства. Есть 
опасность, что его заявления 
воспримут как «ритуальные 
фразы», считает эксперт.

 Президент Владимир Путин вы-
ступил с программными тезисами 
в сфере борьбы с преступностью 
на итоговой коллегии МВД в сре-
ду, 28 февраля. Глава государства 
также заявил, что обсудил с главой 
ведомства Владимиром Колоколь-
цевым борьбу с международным 
наркотрафиком, пообещал упо-
мянуть о давлении на бизнес и 
правах предпринимателей в сво-
ем послании Федеральному собра-
нию и отметил, что полицейские 
должны больше уделять внимания 
правонарушениям в отношении 
детей, в частности, их вербовке 
в экстремистские группировки, 
«раскалывающие общество».

Дети и экстремизм

Внимание к преступлениям и пра-
вонарушениям, связанным с деть-
ми, «должно оставаться неизмен-
но высоким», отметил президент 
на коллегии МВД, посоветовав 
полицейским постоянно контро-
лировать «социальные, особенно 
образовательные учреждения». 
«Надо оперативно реагировать 
на все сигналы, поступающие 
от учителей, родителей, самих 
школьников, более активно зани-
маться профилактикой подрост-
ковой преступности. Причем та-
кая работа должна охватывать не 
только тех, кто входит в так назы-
ваемые группы риска. Случается, 
что дети из благополучных семей 
попадают в сложные ситуации», — 
заявил Путин.

На полицейском учете в минув-
шем году находились 290 тыс. де-
тей, совершивших правонаруше-
ния. Каждый третий из них в те-
чение года был снят с учета, отчи-
тался, в свою очередь, Владимир 
Колокольцев. Сейчас МВД скорее 
беспокоит «высокий уровень кри-
минальных посягательств в отно-
шении несовершеннолетних», за-
явил он: «К сожалению, даже дома 
они не всегда чувствуют себя в без-
опасности». При этом «даже незна-
чительное психологическое или 
физическое насилие может спро-

воцировать суицидальное поведе-
ние подростка, проявление им аг-
рессии и жестокости», — добавил 
министр.

Еще одна приоритетная зада-
ча МВД, связанная с несовершен-
нолетними,  — противодействие 
экстремизму, подчеркнул Путин. 
«Мы видим, что ряд группировок 
действуют дерзко и вызывающе, 
они используют для разжигания 
национальной и религиозной не-
терпимости ресурсы социальных 
сетей, организуют несанкциони-
рованные публичные акции, пы-
таются вовлечь в свои ряды мо-
лодежь», — заявил глава государ-
ства. По его словам, органы МВД 
должны «оперативно нейтрали-
зовать» любые незаконные дей-
ствия, «направленные на раскол 
общества».

На антиэкстремистском кон-
троле ведомства находятся «более 
2 тыс. ресурсов, включая популяр-
ные социальные сети», сообщил 
Колокольцев. По его словам, ор-
ганы МВД проводят «масштабную 
профилактическую работу, ориен-
тированную преимущественно на 
молодежь». Благодаря этим мерам, 
по его словам, число насильствен-
ных экстремистских преступлений 
за последние три года снизилось 
более чем в 2,5 раза.

Политконсультант Дмитрий 
Фетисов полагает, что заявления 
президента на коллегии МВД ка-
саются не поддерживающей Алек-
сея Навального молодежи, а скорее 
ряда радикальных экстремистских 
группировок, активно вербующих 
в свои ряды молодых людей. «Что 
касается темы экстремизма, то 
ощущение того, что все вокруг вра-
ги, является несущим в идеологии, 
поэтому неудивительно, что тема 
врагов в разговоре с силовиками 
является доминирующей», — ска-
зал РБК политолог Аббас Галлямов.

Права  
предпринимателей

Правоохранительные органы 
должны «создавать благоприят-
ную деловую среду» и «тщательно 
расследовать факты давления на 
предпринимателей, их необос-
нованного преследования, в том 
числе со стороны правоохрани-
тельных органов», — сказал также 
президент. Он пообещал отметить 
эту тему в своем послании Феде-
ральному собранию 1 марта. «Та-
кие правонарушения  — особого 
рода, потому что они подрывают 
веру людей в закон, в справедли-
вость, в свободу экономической 

деятельности», — добавил Путин. 
При этом он отметил необходи-
мость «последовательно очищать 
от криминала, от серых теневых 
схем банковскую систему, ТЭК, 
производственные и строитель-
ные отрасли».

«Работу нужно выстраивать ис-
ключительно в рамках правового 
поля. Ни у кого не должно возни-
кать сомнений в правомерности 
наших действий», — отметил Ко-
локольцев, говоря о борьбе с пре-
ступлениями в сфере бизнеса. При 
этом он рассказал об усилении 
контроля за финансово-кредит-
ным сектором, ТЭК и ЖКХ. Напри-
мер, только банковских преступле-
ний за год было выявлено свыше 
30 тыс., ущерб от них составил бо-
лее 76 млрд руб.

О проблеме преследования 
предпринимателей постоянно го-
ворит бизнес-сообщество, и пре-
зидент в своих выступлениях не-
однократно акцентировал вни-
мание на этой проблеме, заметил 
Фетисов. Но силовики восприни-
мают такие тезисы как «ритуаль-
ные фразы» и не обращают на 
них внимания, убежден Галлямов. 
«Электоральный эффект тезисы 
президента возымели бы только в 
том случае, если бы Путин сейчас 
уволил с десяток генералов имен-
но за то, что кошмарили бизнес. 
Уволить надо именно с десяток, 
одно-два увольнения стену скеп-
сиса не пробьют», — заключил по-
литолог.

Проблемы отчетности

В 2017 году раскрываемость 
убийств, изнасилований и других 
тяжких преступлений против лич-
ности превысила 90%, отчитался 
Колокольцев. Однако «не по всем 
направлениям ситуация столь бла-
гополучная», уточнил президент: 
так, общий уровень раскрываемо-
сти в последние годы «скачет», и в 
2017-м составил всего 43%. «Зна-
чит, ключевой принцип неотвра-
тимости наказания реализуется 
далеко не в полной мере», — за-
ключил Путин.

Всего за минувший год поли-
цейские раскрыли более 900 тыс. 
преступлений, заметил глава МВД. 
Ежегодно органы внутренних дел 
получают более 30 млн заявлений 
о правонарушениях, и 3,8 млн из 
них касаются «различных аспектов 
работы полиции». «Рассмотрение 
такого объема сообщений в усло-
виях сокращения штатов увеличи-
вает и без того высокую нагрузку 
на личный состав. Напомню, что 

за последние годы его численность 
была уменьшена на 438 тыс. еди-
ниц», — посетовал Колокольцев. 
По его словам, МВД удалось пе-
рераспределить штатную числен-
ность так, что сейчас три четвер-
ти сотрудников работают в район-
ных отделах. Несколько лет назад 
«на земле» работали всего около 
половины полицейских, уточнил 
министр.

«Имеет смысл рассмотреть 
предложения экспертов по изме-
нению системы показателей эф-
фективности полицейских», — за-
явил Путин. Так, около четверти 
уголовных дел, доходящих до суда, 
не имеют судебных перспектив и 
еще на стадии следствия должны 
были быть закрыты по нереаби-
литирующим основаниям (к ним 
относится, например, смерть об-
виняемого или истечение сроков 
давности уголовного преследова-
ния). Специалисты предлагают ре-
формировать систему отчетности 
так, чтобы следователям не нужно 
было направлять такие дела в суд, 
напомнил глава государства.

Подобные предложения ранее 
обнародовал Центр стратегиче-
ских разработок Алексея Кудрина 
и Институт проблем правоприме-
нения при Европейском универ-
ситете в Санкт-Петербурге (ИПП), 
напомнил в беседе с РБК ведущий 
специалист ИПП Кирилл Титаев. 
«Это изменение кажется незначи-
тельным, но на самом деле оно су-
щественно повлияет на текущую 
практику работы по уголовным 
делам. В частности, на 10–20% 
снизит нагрузку на суды по рас-
смотрению уголовных дел. Одно-
временно оно содержит потенци-
ал для гуманизации практики ра-
боты следствия», — пояснил РБК 
Титаев. 

В Л А С Т ЬДругие претензии

Несколько жалоб предвыборных 
штабов касаются поддержки, ко-
торую Путину оказывает «Единая 
Россия». Например, штаб Собчак 
трижды обратился в ЦИК с жало-
бой на ролик, который появил-
ся в декабре прошлого года на 
YouTube-канале партии под на-
званием «Дед Мороз-единоросс». 
Юристы ее штаба усмотрели в 
нем нарушение двух законов — 
«Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие 
в референдуме граждан РФ» и «О 
выборах президента Российской 
Федерации». «Яблоко» 11 января 
обвинило в незаконной агитации 
екатеринбургский избирком, ко-
торый разместил статью о сборе 
подписей за Путина, которую на-
звал «доброй акцией».

Еще одна группа жалоб каса-
ется распределения бесплатно-
го эфирного времени. Эксперты 
«Яблока» 23 января заявили, что 
«Первый канал» и «Россия» в ян-
варе уделили Путину больше вре-
мени, чем всем остальным кан-
дидатам вместе взятым. Партия 
потребовала привлечь телекана-
лы к административной ответ-
ственности и предоставить до-
полнительное время ее канди-
дату Явлинскому. Днем раньше 
с аналогичной жалобой в ЦИК 
обратились представители Соб-
чак. Но в этой ситуации наруше-
ния закона нет, сказал РБК по-
литконсультант Дмитрий Фети-
сов: СМИ освещают деятельность 
Путина как президента, а не как 
кандидата.

Претензии Жириновского вы-
звали радиодебаты, организован-
ные 26 февраля на «Радио Рос-
сии». В них как участники были 
заявлены сам лидер КПРФ, Соб-
чак, Грудинин и Титов. Но все, 
кроме Жириновского, прислали 
на дебаты доверенных лиц. Он 
остался недоволен этим и в тот 
же день направил главе ЦИК жа-
лобу на нарушение закона «О  вы-
борах президента РФ», по которо-
му доверенные лица могут заме-
нять кандидата на дебатах только 
в случае его болезни или коман-
дировки. Позже, 27 февраля, ли-
дер ЛДПР подал в ЦИК еще одну 
жалобу, в которой отметил, что 
всех троих его несостоявшихся 
оппонентов накануне показали  
в вечерних новостях на «России». 
«А значит, они не были больны и 
пропустили дебаты без уважи-
тельной причины», — отметили 
в штабе Жириновского. 

Штаб кандидата от «Коммуни-
стов России» большую часть жа-
лоб посвятил своему конкуренту 
за «красный» электорат Грудини-
ну. В штабе Сурайкина РБК рас-
сказали, что одна из них касалась 
тиражирования в регионах бюл-
летеня «Правда». Размещенные в 
нем материалы во многом повто-
ряют агитационные материалы 
Грудинина, но он не был оплачен 
из избирательного фонда канди-
дата в президенты и не имел со-
ответствующих выходных дан-
ных, что является нарушением, 
пояснил РБК член ЦИК от «Ком-
мунистов России» с правом сове-
щательного голоса Константин 
Топорков. 

При участии Марии Истоминой, 
Владимира Дергачева

Кто пытается воздействовать на молодежь

В марте и июне прошлого 
года сторонники основа-
теля Фонда борьбы с кор-
рупцией Алексея Наваль-
ного провели протестные 
акции по всей России. 
Наблюдатели отмечали 
большое количество 

молодых людей среди 
участников этих акций.
В то же время в течение 
прошедшего года в гра-
фике президента было 
несколько мероприятий, 
посвященных встречам 
с молодежью. Например, 

12 июня, в День России и 
митингов Навального, он 
вручил паспорта десяти 
талантливым школьни-
кам, 21 июня провел 
встречу с классными 
руководителями выпуск-
ников, 24 июня Путин 

посетил детский лагерь 
«Артек» в Крыму, 21 июля 
в образовательном цен-
тре «Сириус» в Сочи» 
прошла детская прямая 
линия президента и т.п.

Работа полиции 
в 2017 году

900 
тыс. преступлений раскрыто

3,8 млн 
 
заявлений о «различных 
аспектах работы полиции» 
принято органами 
внутренних дел

Более 30 тыс. 
преступлений с ущербом 
более 76 млрд руб. выявлено 
в банковской сфере
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Шесть вопросов о восстановлении ОКР в правах

Олимпийское продвижение
Списки допущенных до участия 

в Олимпиаде российских спорт-
сменов и тренеров согласовывала 
специально созданная комиссия 
по допуску МОК, которая в итоге 
отклонила кандидатуры 111 рос-
сийских спортсменов. В  резуль-
тате состав российской сборной 
в  Пхёнчхане был сильно ослаб-
лен — МОК не согласовал пригла-
шение ведущих российских спорт-
сменов, в том числе лыжника Сер-
гея Устюгова, биатлониста Антона 
Шипулина, шорт-трекиста Викто-
ра Ана, которые ранее не фигури-
ровали в допинг-скандалах. МОК 
объяснил недопуск «наличием со-
мнений» в их «чистоте». Попытка 
оспорить это решение в Между-
народном спортивном арбитраже 
(CAS) оказалась неудачной.

2.
Что значит решение МОК?
Следующая Олимпиада пройдет 
с  24 июля до  9 августа 2020 года 
в Токио. Россия сможет принять 
участие в Олимпиаде на общих ос-
нованиях под национальным фла-
гом, списки российских участни-
ков будет утверждать ОКР. До стар-
та Игр в Японии чиновники ОКР 
смогут принимать участие в офи-
циальных мероприятиях МОК.

«Олимпийский комитет Рос-
сии теперь имеет статус члена 
МОК, и на него распространяют-
ся на равных основаниях все права 
национального олимпийского ко-
митета, предусмотренного Олим-
пийской хартией», — отмечает гла-
ва комиссии Ассоциации юристов 
России по спортивному праву Сер-
гей Алексеев.

3.
Что Россия сделала 
для восстановления?
О том, что членство ОКР в МОК 
будет вскоре восстановлено, ру-
ководители Международного 
олимпийского комитета гово-
рили перед стартом Олимпиады 
в  Пхёнчхане. Основными усло-
виями снятия запрета МОК назы-
вал соблюдение Россией запретов 
на использование спортсменами 
и тренерами госсимволики во вре-
мя проведения Игр, соблюдение 
антидопинговых правил и  вы-
плату Олимпийским комитетом 
России штрафа $15 млн за допин-
говые нарушения в Сочи. «Очень 
многое, что было сделано для вос-
становления статуса ОКР, не будет 
предано огласке», — заявил пер-
вый вице-президент ОКР Стани-
слав Поздняков.

По сведениям портала Inside-
thegames, еще за три дня до нача-
ла Олимпиады в Пхёнчхане, 6 фев-
раля, на сессии МОК было приня-
то решение восстановить членство 
ОКР до  окончания Игр и  разре-
шить членам российской коман-
ды использовать госсимволику 
во время церемонии закрытия Игр 
в случае выполнения российскими 
спортсменами требований.

Против такого решения выска-
зались лишь двое членов МОК, 
принимавших участие в заседа-
нии, в том числе бывший прези-
дент Всемирного антидопингово-
го агентства (WADA) канадец Ри-
чард Паунд, заявивший, что бу-
дет бойкотировать церемонию 
закрытия Игр, если россиянам 
позволят пройти под  государ-
ственным флагом. Против воз-
вращения флага выступил также 
и  информатор WADA Григорий 
Родченков, заявивший, что «это 
было бы худшим из решений, по-
тому что может убить олимпий-
ское движение».

Руководители МОК в  резуль-
тате признали, что  Россия вы-
полнила все требования и запре-
ты, а также выплатила денежный 
штраф. Однако на церемонии за-
крытия Игр россияне все же шли 
под нейтральным олимпийским 
флагом.

4.
Почему ОКР восстановили 
уже после окончания 
Олимпиады?
Отказ от первоначальных планов 
вернуть российским спортсме-
нам право пройти под  государ-
ственным флагом на церемонии 
закрытия президент МОК То-
мас Бах объяснил выявленными 
в Пхёнчхане случаями нарушений 
антидопинговых правил двумя 
российскими спортсменами. За-

прещенные препараты уже в ходе 
Олимпиады были обнаружены 
в крови керлингиста Александра 
Крушельницкого и  бобслеистки 
Надежды Сергеевой.  «Это было 
очень неутешительно и помимо 
других соображений предотвра-
тило МОК даже от  обсуждения 
снятия дисквалификации на вре-
мя церемонии закрытия», — го-
ворил президент МОК Томас Бах. 
При  этом глава МОК признал, 
что факты выявления запрещен-
ных препаратов у Крушельницко-
го и Сергеевой не свидетельствуют 
о «системном нарушении антидо-
пинговых правил» спортсменами 
из России.

Решение о  сроках восстанов-
ления членства ОКР принима-
лось МОК на сессии в день закры-
тия Олимпийский игр, 25 февраля. 
Олимпийские чиновники решили 
отложить восстановление на не-
сколько дней, сославшись на не-
обходимость проверки проб всех 
российских спортсменов, прини-
мавших участие в Играх.

5.
Восстановят ли Россию 
в WADA?
Восстановление членства ОКР 
в  МОК не  означает автоматиче-
ского восстановления аккредита-
ции Российского антидопингового 
агентства (РУСАДА) и Московской 
антидопинговой лаборатории 
в  WADA, которая является неза-

висимой по  отношению к  МОК 
организацией и  проводит само-
стоятельную политику.

«Во избежание сомнений нуж-
но прояснить, что Российское ан-
тидопинговое агентство остает-
ся не  соответствующим кодексу 
WADA, так как оно все еще не вы-
полнило все необходимые крите-
рии «дорожной карты», — сообщи-
ли РБК в пресс-службе WADA.

РУСАДА и  Московская анти-
допинговая лаборатория были 
лишены аккредитации WADA 
в 2015 году на фоне допингового 
скандала, связанного с подменой 
допинг-проб во время Олимпиа-
ды в Сочи. Тогда же была разра-
ботана и согласована «дорожная 
карта» по восстановлению аккре-
дитации российских организаций 
в WADA.

Руководство WADA, в  частно-
сти глава агентства Крейг Риди, 
неоднократно публично призна-
вало, что Россия выполнила боль-
шинство требований, прописан-
ных в «дорожной карте». В част-
ности, были внесены дополнения 
в Уголовный кодекс, предусматри-
вающие наказание за использова-
ние допинга для тренеров, спорт-
сменов и спортивных функционе-
ров. Антидопинговая лаборатория 
от Минспорта была передана МГУ 
и т. д. Однако в ноябре 2017 года 
совет учредителей WADA отка-
зался восстановить аккредитацию 
РУСАДА и антидопинговой лабо-
ратории.

Причиной является непризна-
ние Россией выводов комиссии 
WADA под руководством Ричарда 
Макларена о существовании в Рос-
сии во время проведения Олим-
пиады 2014 года в Сочи государ-
ственной системы фармакологи-
ческой «поддержки» ведущих атле-
тов и дальнейшего их прикрытия. 
WADA настаивает на том, что вос-
становление РУСАДА возможно 
лишь в случае признания Россией 
на государственном уровне выво-
дов комиссии Макларена. Россий-
ские политики и чиновники гово-
рят о том, что это требование не-
выполнимо.

По новым правилам WADA, всту-
пающим в силу с 1 апреля 2018 года, 
отсутствие у национального анти-
допингового агентства аккредита-
ции в WADA делает невозможным 
получение права на  проведение 
в этой стране международных со-
ревнований, проходящих под эги-
дой федераций, подписавших Все-
мирный антидопинговый кодекс.

Речь идет о соревнованиях, ме-
сто и  даты проведения которых 
не были утверждены до 1 апреля 
2018 года. То есть запрет не может 
коснуться, например, чемпионата 
мира по футболу, который прой-
дет в России в 2018 году или игр 
чемпионата Европы по  футбо-
лу 2020 года, которые состоятся 
в Санкт-Петербурге.

Этот запрет лишает Екатерин-
бург шанса принять в  2020 году 
чемпионат мира по  настольно-
му теннису (голосование за город, 
где состоится чемпионат, пройдет 
1 мая 2018 года). Никаких прогно-
зов о том, как и когда разрешится 
спор России с WADA, никто не дает.

6.
А что Мутко?
Пока ничего. Вице-премьер пра-
вительства России Виталий Мутко 
решением исполкома МОК от 5 де-
кабря был пожизненно отстранен 
от  участия в  олимпийском дви-
жении в качестве официального 
лица. Дисквалификация была 
принята на  основании выводов 
комиссии Самуэля Шмида, посчи-
тавшей доказанной причастность 
чиновника к допинг-манипуляци-
ям в Сочи.

В конце декабря 2017 года Мут-
ко заявил о том, что подал в CAS 
иск с требованием отменить реше-
ние МОК. Предстоящим участием 
в судебном процессе Мутко объ-
яснил тогда свой временный уход 
(на срок до шести месяцев) с по-
ста главы Российского футбольно-
го союза. 25 февраля глава комис-
сии МОК по работе со спортсмена-
ми-олимпийцами из России на Иг-
рах-2018 Николь Хоеверц заявила, 
что Виталий Мутко действитель-
но подал исковое заявление, 
но до сих пор не предоставил до-
кументы по апелляции в CAS. Ви-
це-премьер должен предоставить 
документы суду до 15 марта. 

При участии 
Егора Губернаторова

С П О Р Т

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Ф
О

ТО
: B

ria
n 

Sn
yd

er
/R

eu
te

rs

Следующая Олимпиада пройдет с 24 июля по 9 августа в Токио. Россия сможет принять участие 
в Олимпиаде на общих основаниях под национальным флагом
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Mediascope проанализировал популярность трансляций из Пхёнчхана

Зрители остались вне игры
МАРИЯ ИСТОМИНА

Церемонии открытия и за-
крытия Игр, которые не стали 
показывать в своем эфире 
«Россия 1» и «Первый канал», 
а показал в итоге «Матч ТВ», 
не попали в двадцатку са-
мых популярных трансляций 
из Пхёнчхана.

В топ-20 самых популярных транс-
ляций с зимних Олимпийских игр 
в  Пхёнчхане попали только те, 
которые шли на «Первом канале» 
и «России 1», свидетельствуют дан-
ные исследовательской компании 
Mediascope. При этом трансляции 
из Кореи вел и входящий в холдинг 
«Газпром-Медиа» канал «Матч ТВ», 
показавший, в частности, церемо-
нии открытия и закрытия Олим-
пийских игр.

Изначально прямую трансля-
цию церемонии открытия 9 февра-
ля должен был вести канал «Россия 
1», но вещатель за несколько дней 
до мероприятия отказался от это-
го, не объяснив причин решения. 
Церемонию закрытия в воскресе-
нье, 25 февраля, должен был пока-
зывать «Первый канал», но за день 
до события он уступил это право 
«Матч ТВ». В дирекции обществен-
ных связей «Первого канала» это 
объяснили тем, что в предпослед-
ний день Игр Международный 
олимпийский комитет не разре-
шил российским спортсменам 
пройти по стадиону под государ-
ственным флагом.

По  распространению своего 
сигнала «Матч ТВ» уступает «Пер-
вому» и «России 1». Специализи-
рующийся только на спорте эфир-
ный канал принимают 91,2% рос-
сийских домохозяйств, тогда 
как у «Первого» и «России 1» этот 
показатель составляет 99,5 и 99,2% 
соответственно, свидетельствует 

проведенный Mediascope в  про-
шлом году опрос россиян старше 
12 лет.

В результате рейтинг церемо-
нии открытия Олимпийских игр 
9 февраля с  13:57 до  16:20 мск 
на «Матч ТВ» составил 2,6% среди 
всех россиян старше четырех лет 
(иными словами, эту трансляцию 
посмотрели 2,6% жителей крупных 
городов указанного возраста). Рей-
тинг церемонии закрытия 25 фев-
раля с 13:15 по 16:07 мск был равен 
2,7%. При этом открывалась Олим-
пиада в будний день, а закрыва-
лась — в воскресенье.

Самой рейтинговой трансляци-
ей прошедшей Олимпиады оказал-
ся финал хоккейного турнира, в ко-
тором встретились сборные России 
и  Германии. Среди всех россиян 
старше четырех лет рейтинг этого 
поединка в  воскресенье, 25 фев-
раля, с 7:00 до 10:26 мск равнялся 
10,1%. При этом доля аудитории 
этой трансляции среди всех зри-

телей старше четырех лет достигла 
52,1%. Бол ее половины зрителей, 
включивших воскресным утром 
телевизор, сделали это ради того, 
чтобы посмотреть хоккей.

К числу наиболее рейтинговых 
трансляций Олимпиады относятся 
матчи хоккейного турнира, в кото-
рых участвовала сборная России. 
В субботу, 17 февраля, за матчем, 
где россияне обыграли американ-
цев, следили 7,6% всех жителей 
крупных городов старше четырех 
лет. В выходной, 23 февраля, рей-
тинг полуфинала Россия — Чехия 
равнялся 7,4%.

Заинтересовали зрителей также 
трансляции с соревнований по фи-
гурному катанию, сноуборду, биат-
лону, лыжным гонкам и фристайлу, 
следует из данных Mediascope.

Для  «Первого канала», «Рос-
сии 1» и  «Матч ТВ» стоимость 
прав на показ прошедшей зимней 
Олимпиады в Корее и предстоящей 
в 2020 году летней в Японии соста-

вила около $40 млн, рассказывали 
ранее источники РБК на телевизи-
онном рынке. При этом владелец 
прав — компания «Телеспорт» — 
предоставил возможность пока-
зывать в цифровой среде зимние 
Игры также интернет-компа ниям 

«Яндекс» и Mail.Ru Group. Они по-
лучили эти права бесплатно, ин-
тернет-компании лишь делились 
с «Телеспортом» своими дохода-
ми от размещения рекламы внутри 
трансляций, рассказывал источник 
РБК, близкий к «Телеспорту». 

М Е Д И А 

Топ-10 самых популярных трансляций XXIII зимних Олимпийских игр
Место Событие Дата   Время трансляции 

(московское)
Канал Рейтинг* 

(%)
Доля аудитории** 

(%)

1 Финал хоккейного турнира. Россия — Германия 25 февраля 7:00–10:26 «Первый канал» 10,1 52,1

2 Хоккейный турнир. Группа B. Россия — США 17 февраля 14:58–17:59 «Россия 1» 7,6 27,8

3 Полуфинал хоккейного турнира. Россия — Чехия 25 февраля 10:32–13:01 «Россия 1» 7,4 27,6

4 Лыжные гонки. Женщины. 30 км 25 февраля 10:45–12:01 «Первый канал» 5,3 20,7

5 Фигурное катание. Женщины. Произвольная программа 23 февраля 13:01–14:06 «Россия 1» 4,8 18,4

6 Фигурное катание. Женщины. Произвольная программа 23 февраля 21:31–23:31 «Первый канал» 3,6 11,4

7 Хоккейный турнир. Группа B. Россия — Словакия 14 февраля 14:53–17:31 «Россия 1» 3,6 18,6

8 Фигурное катание. Командное первенство 11 февраля 10:50–11:09 «Россия 1» 3,6 15,6

9 Сноуборд. Женщины. Гигантский параллельный слалом 24 февраля 10:24–10:47 «Первый канал» 3,6 15,9

10 Конькобежный спорт. Женщины. 3000 м 10 февраля 16:51–17:00 «Первый канал» 3,6 13,9

* Среднее количество смотревших программу от общего числа жителей крупных городов России старше четырех лет.
** Среднее количество смотревших программу от общего количества тех, у кого в данный момент был включен телевизор. 
Источник: Mediascope

После Ванкувера и Сочи

Рейтинг церемонии открытия зимних Игр в Пхёнчхане на «Матч 
ТВ» оказался ниже, чем у аналогичной церемонии 2010 года, ко-
гда Олимпиаду принимал канадский Ванкувер. Тогда церемонию 
показывал «Первый канал», она началась в пять утра по москов-
скому времени и закончилась в начале девятого. Рейтинг того 
телесобытия равнялся 3,4%.
Ожидаемо самой рейтинговой среди церемоний открытия за по-
следние 16 лет стала трансляция зимней Олимпиады в Сочи 
7 февраля 2014 года. Она шла в самое удобное для большинства 
зрителей время — пятничным вечером с 20:03 до 23:03 мск. 
Мероприятие в прямом эфире освещали сразу два федеральных 
канала — «Первый» и «Россия 1». Их рейтинги тогда достигли 
17,1 и 15,7% соответственно.
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В российском офисе концерна Rochе проведена выемка документов

Фармацевты-оборотни
Дело завели в отношении  

неустановленных лиц, которые 
незаконно получили у врачей 
Санкт-Петербургского город-
ского клинического онкологи-
ческого диспансера рецепты на 
558 упаковок ритуксимаба по 
500 мг и 806 упаковок по 100 мг 
и реализовали их в аптеке №5 
сети «Петербургские аптеки» 
(ритуксимаб при наличии по-
казаний выдается бесплатно). 
Препарат, как полагают следова-
тели, был перепродан на черном 
рынке. Ущерб бюджету от похи-
щения и перепродажи лекарств 
оценен почти в 55 млн руб.

В конце января 2018 года сле-
дователи завели второе дело по 
ч. 4 ст. 159 УК, в котором уже 
обозначили фигурантов. Ими 
оказались бывший региональ-
ный менеджер Roche Владислав 
Александров и житель Екате-
ринбурга Евгений Захаров. Как 
заявили РБК в Roche, Алексан-
дров не работает в компании с 
2014 года. Следователи полага-
ют, что Александров и Захаров 
совместно с «неустановленными 

лицами» незаконно выписывали 
рецепты на ритуксимаб, получа-
ли его в аптеке №5 «Петербург-
ских аптек» и продавали на чер-
ном рынке. С 2013 по 2015 год 
врачи санкт-петербургской го-
родской больницы №15 выписа-

ли для Александрова и Захаро-
ва 34 упаковки ритуксимаба по 
500 мг и 31 упаковку по 100 мг 
на общую сумму 2,9 млн руб., 
говорится в копии постановле-
ния. Препараты сбывались через 
аффилированную с Захаровым 
компанию ООО «НПП Русэко-
мед», полагают следователи.

В городской больнице №15 
не ответили на запрос РБК. Не 
прокомментировали ситуацию 
и в комитете по здравоохране-
нию Санкт-Петербурга. По сло-
вам главного онколога Санкт-
Петербурга и бывшего главного 
врача городского клинического 
онкологического диспансера Ге-
оргия Манихаса, это учреждение 
с 2009 года не выписывает рецеп-
тов на ритуксимаб. Подобные 
препараты могут выписывать ге-
матологи, которые в диспансере 
отсутствуют, заметил он.  

Поиск документов

В рамках расследования сотруд-
ники полиции обыскали кварти-
ры фигурантов и еще трех быв-
ших сотрудников компании 

Roche Дмитрия Валякина, Ан-
дрея Кириевского и Игоря Клим-
ко, следует из материалов дела; 
как и Александров, Валякин, Ки-
риевский и Климко не работают 
в Roche с 2014 года, утверждают 
в компании  . После этого следо-
ватели провели выемки доку-
ментов в головном офисе Roche 
в Москве. В Roche отказались 

говорить о выемке, ссылаясь на 
тайну следствия.

Следователей интересова-
ли акты выполненных работ, 
материалы лекций, презен-
тации, программы конферен-
ций, списки лиц, посетивших 
такие мероприятия, договоры 
аренды помещений, сведения 
о  перечислении денежных 
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Продажа ритуксимаба 
в России

 тыс. упаковок      млрд руб.

Источник: данные аналитической компании 

RNC Pharma

2013 2014 2015 2016 2016

7,31 8,62 7,56 3,09 4,47

В России разбирательства по поводу дачи взяток представителями фармкомпаний ограничиваются частными случаями и не идут дальше уголовных дел 
против отдельных лиц

Компания Roche

Roche основана в Швейцарии в 1896 году. По данным на 
2016 год,  имеет представительства более чем в 100 странах 
мира. Компания специализируется на производстве препаратов, 
направленных на лечение онкологических заболеваний, тяжелых 
вирусных инфекций, аутоиммунных воспалительных заболева-
ний, а также нарушений работы центральной нервной системы 
и обмена веществ. С 2011 года Roche сотрудничает с российской 
компанией «Фармстандарт», на мощностях которой происходит 
упаковка медицинских препаратов швейцарского производи-
теля. В том же году была предпринята попытка организации 
производства на заводе «Фармстандарт» ритуксимаба, но план 
реализован не был. В Roche неудачу объяснили наличием на 
рынке аналогов и отсутствием спроса. Сейчас Roche локализует 
на «Фармстандарте» производство своего нового препарата 
обинутузумаб («Газива»).
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средств за оказанные услуги, 
договоры, связанные с органи-
зацией и проведением лекций и 
научных мероприятий.

В постановлении о выемке, с 
копией которого ознакомился 
РБК, сказано, что в ходе след-
ственных действий «получены 
сведения о распредел ении де-
нежных средств, полученных от 
компании «РОШ-Москва» вра-
чами, работающими в клиниках 
г.  Санкт-Петербурга». Все это, 
делают вывод следователи, воз-
можно, свидетельствует о совер-

шении преступления по ст. 290 
УК РФ (получение взятки).

У одного из бывших сотруд-
ников фармкомпании полицей-
ские нашли флешку, на которой 
был записан файл с указанием 
информации о выплатах врачам 
за счет компании ЗАО «РОШ-Мо-
сква» (юридическое лицо Roche 
в России), говорится в протоко-
ле осмотра изъятых предметов. 
В файле, отмечается в документе, 
перечислены фамилии врачей с 
комментариями, обосновываю-
щими суммы «бонусов», в  том 
числе перечислено, сколько и ка-
ких препаратов выписал доктор.

В комментариях к выплатам 
за чтение лекций и научную дея-
тельность, следует из протокола, 
говорится следующее: «За заявку 
800 упаковок «Герцептина» и 300 
упаковок «Авастина» для лечения 
рака яичника и глибластом в рав-
ной пропорции». Оба препарата 
производит Roche.

В Roche отказались уточнять, 
как уволились сотрудники ком-
пании Александров, Валякин, 
Кириевский и Климко. Руково-
дитель отдела по юридическим 
вопросам, комплаенс и корпора-
тивным коммуникациям Roche 
в России Инна Пантелеева сооб-
щила РБК, что компании стало из-
вестно об уголовном деле против 
сотрудников, ушедших из Roche в 
2014 году, из официального уве-
домления со стороны силовых ор-

ганов. Компания, говорит Панте-
леева, сотрудничает со следстви-
ем. На вопрос о том, платит ли 
компания врачам, и если да, то 
за что, Пантелеева ответила, что 
«взаимодействие с врачебным со-
обществом построено на четких 
критериях и ограничено рамками 
научной деятельности».

Такие ситуации — и подкуп 
врачей, и сбыт лекарств — случа-
ются, обсуждаются в узком фар-
мацевтическом кругу, но до уго-
ловных дел практически не дохо-
дит, рассказал РБК директор по 
развитию аналитической ком-
пании RNC Pharma Николай Бес-
палов. «Кроме того, обычно идет 

речь об интересах каких-то част-
ных лиц. Если МВД докажет, что 
руководство компании имело от-
ношение к выплатам врачам, это 
будет беспрецедентно для Рос-
сии», — заметил он. 

При участии  
Алексея Гаврилко-Алексеева

Взятки от фармацевтических компаний в России

Фармацевтические ком-
пании нередко несут 
финансовые потери 
из-за расследований в 
отношении дачи взяток 
российским чиновни-
кам. При этом самые 
громкие судебные раз-
бирательства по этому 
поводу ведутся в США, 
так как американское 
законодательство пред-
усматривает возмож-
ность привлечь к суду 
за коррупцию в любой 
точке мира любую ком-
панию, имеющую связь 
с США. 

Так, в августе 2012 года 
американский суд 
обязал концерн Pfizer 
выплатить штраф в раз-

мере $60 млн за взят-
ки своей российской 
«дочке». По материалам 
следствия, в период с 
1997 по 2006 год со-
трудники компании пла-
тили врачам за выписку 
рецептов на препараты 
Pfizer.

В декабре 2016 года 
израильская фарма-
цевтическая компания 
Teva выплатила около 
$520 млн по обвинени-
ям в коррупции, в том 
числе в России. По дан-
ным американского 
Минюста, руководители 
Teva и ее дочернего 
предприятия Teva Russia 
давали взятки неназван-
ному высокопостав-

ленному российскому 
чиновнику, чтобы тот ис-
пользовал свою власть 
для увеличения продаж 
компании.

В России разбиратель-
ства по поводу дачи 
взяток представителями 
фармкомпаний огра-
ничиваются частными 
случаями и не идут 
дальше уголовных дел 
против отдельных лиц. 
В Хакасии по делу о 
даче взятки 673 тыс. 
руб. бывшему главврачу 
Республиканской боль-
ницы сейчас проходит 
менеджер компании 
«Р-Фарм» Александр 
Гитер. По мнению след-
ствия, взятка была дана 

«за общее покровитель-
ство по службе», в част-
ности для создания бла-
гоприятных условий при 
проведении госзакупок 
больницы. В 2012 году 
за получение взятки 
1,66 млн руб. к четырем 
годам тюрьмы была при-
говорена экс-сотруд-
ница управления здра-
воохранения Липецкой 
области Оксана Артемь-
ева. Суд установил, что 
она передавала все той 
же компании «Р-Фарм» 
сведения о содержании 
конкурсной докумен-
тации до объявления 
о проведении торгов 
и запросов котировок.

Как закупают 
ритуксимаб

Ритуксимаб поставляется па-
циентам в рамках федеральной 
программы лечения наиболее 
редких и дорогостоящих болезней 
«7 нозологий». Ежегодно на закуп-
ку лекарств для этой категории 
граждан Минздрав тратит около 
40 млрд руб. Каждый год главные 
врачи-специалисты регионов (он-
кологи и гематологи) составляют 
и защищают в Минздраве заяв-
ку на необходимое количество 
препаратов. В Санкт-Петербурге 
главным гематологом до своей 
смерти в 2016 году был Кудрат Аб-
дулкадыров.
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Конституционный суд Украины вынес решение по «закону Кивалова — Колесниченко»

Язык довел Киев
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО, 
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

Конституционный суд Украи-
ны признал неконституцион-
ным закон, дававший русско-
му языку статус регионально-
го. По факту он русскоязыч-
ных граждан не защищал, но 
с его отменой русский язык 
окажется в правовом вакууме, 
говорят эксперты.

Конституционный суд Украины 
(КСУ) признал неконституцион-
ным закон 2012 года, придающий 
русскому языку статус региональ-
ного. Решение принято на заседа-
нии суда в среду, 28 февраля, после 
полутора лет рассмотрения.

На официальном сайте суда 
сообщается лишь, что решение по 
делу о соответствии закона Кон-
ституции принято, но само реше-
ние 28 февраля обнародовано не 
было. Представитель пресс-служ-
бы КСУ рассказал РБК, что его текст 
будет опубликован 1 марта.

Несколько украинских поли-
тиков из националистической 
партии «Свобода» на своих стра-
ничках в социальных сетях заяви-
ли, что, по их данным, постанов-
ление КСУ действительно гласит 
о неконституционности языко-
вого закона. Об этом сообщили, 
например, Олег Бондарчук, Ан-
дрей Ильенко и лидер «Свободы» 
Олег Тягнибок. Именно депутаты 
«Свободы» летом 2014 года на-
правили в КСУ обращение с тре-
бованием оценить конституцион-
ность закона.

Согласно украинскому законо-
дательству решение КСУ вступает 
в силу сразу после его обнародова-
ния, и если 1 марта подтвердится, 
что суд признал закон неконститу-
ционным, то он моментально по-
теряет юридическую силу — пол-
ностью или частично, в зависи-
мости от того, какие его части КСУ 
признает неправомерными.

Правило 10%

Украинский закон «Об основах 
государственной языковой по-
литики» был принят во втором 
чтении Верховной радой в июле 
2012 года и подписан президен-
том Виктором Януковичем в авгу-
сте 2012 года. Прозванный также в 
СМИ «законом Кивалова — Колес-
ниченко» по фамилиям внесших 
его депутатов Рады, он гаранти-
ровал использование на Украине 
региональных языков в отдельных 
городах и областях наравне с госу-
дарственным украинским языком. 
Закон, в частности, давал право 
применять региональный язык в 
государственных и коммунальных 
учебных заведениях.

Принятый закон давал возмож-
ность использовать язык нацмень-
шинства в качестве регионального 
языка в тех областях, где он счи-
тается родным для более 10% на-

селения. Процент вычислялся на 
основании Всеукраинской пере-
писи населения 2001 года — един-
ственной проведенной за все годы 
независимости Украины. В таких 

регионах региональный язык мо-
жет использоваться наравне с госу-
дарственным украинским языком 
в законодательно установленных 
сферах (на нем можно вести дело-
производство).

В 2012 году русский язык был 
признан региональным в Одессе, 
Севастополе, Николаеве, Херсоне, 
а также в Харьковской, Одесской, 
Донецкой, Запорожской, Херсон-
ской, Луганской и Днепропетров-
ской областях.

За отмену закона Верховная 
рада Украины проголосовала по-
чти сразу после смены власти в 
Киеве в феврале 2014 года, что вы-
звало возмущение местных орга-

нов самоуправления в некоторых 
регионах страны. Тем не менее 
Александр Турчинов, исполняв-
ший тогда обязанности президен-
та Украины, отказался ратифици-
ровать решение парламента до тех 
пор, пока не будет принят новый 
закон. С тех пор законопроект об 
отмене закона о языковой полити-
ке оставался неподписанным.

В июле 2014 года 57 депутатов 
Рады потребовали у КСУ прове-
рить «закон Кивалова  — Колес-

ниченко» на предмет его соот-
ветствия ч.1 ст.10 Конституции 
Украины, в которой говорит-
ся: «Государственным языком в 
Украине является украинский 
язык. Государство обеспечивает 
всестороннее развитие и функ-
ционирование украинского языка 
во всех сферах общественной жиз-
ни на всей территории Украины». 
Один из инициаторов обраще-
ния — депутат Олег Бондарчук — 
выразил опасения, что положе-
ния закона «фактически означают 
возможность применения регио-
нального языка без одновремен-
ного применения государствен-
ного языка». 

Язык в вакууме

Во время подготовки «закона Кива-
лова — Колесниченко» в 2012 году 
некоторые государственные ор-
ганы Украины выступали против 
его принятия и давали негативную 
оценку будущему закону. Напри-
мер, главное научно-экспертное 
управление Верховной рады от-
мечало, что законопроект проти-
воречит Конституции Украины и 

закону о ратификации Европей-
ской хартии региональных язы-
ков. В этих документах, объясняло 
главное научно-экспертное управ-
ление Верховной рады, в отличие 
от «законопроекта Кивалова — Ко-
лесниченко», русский язык не на-
делен особым статусом, отличным 
от статуса других языков нацио-
нальных меньшинств.

Комитет Верховной рады по 
вопросам культуры и духовно-
сти и вовсе посчитал, что русский 
язык может вытеснить украин-
ский в русскоязычных регионах, 
а в украинском Министерстве фи-
нансов отказались поддержать за-
конопроект, объясняя свою пози-
цию тем, что в случае его приня-
тия выполнение закона обойдет-
ся бюджету в 12–17 млрд грн в год 
($1,5–2 млрд в ценах 2012 года).

Опрошенные РБК эксперты от-
мечают: на деле закон о языковой 
политике не гарантировал защиту 
прав русского языка и русскоязыч-
ного населения.

Единственное преимущество 
закона заключалось в возможно-
сти местных властей объявить рус-
ский язык региональным и фак-

П Р А В О

Еще до принятия закона о региональном статусе русского языка у него были противники на Украине: комитет Верховной рады 
по вопросам культуры и духовности посчитал, что русский язык может вытеснить украинский в русскоязычных регионах
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За отмену закона Верховная рада Украины 

проголосовала почти сразу после смены власти 

в Киеве в феврале 2014 года, что вызвало 

возмущение местных органов самоуправления 

в некоторых регионах страны
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Зачем канцлер Австрии приезжал в Россию 

Молодой да быстрый
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

По итогам переговоров 28 фев-
раля с канцлером Австрии 
президент России допустил 
размещение миротворцев 
ООН на российско-украинской 
границе. Помимо Украины на 
переговорах обсуждалась си-
туация в Сирии и отношения 
Москвы и Евросоюза.

Первый визит канцлера

Переговоры президента России 
Владимира Путина и канцлера 
Австрии Себастьяна Курца про-
шли 28 февраля в Кремле.  Это 
была первая встреча лидеров по-
сле того, как 31-летний Курц занял 
пост канцлера.

Возглавляемая им консерва-
тивная Австрийская народная 
партия одержала в октябре победу 
на парламентских выборах, сфор-
мировала правящую коалицию с 
крайне правой Австрийской пар-
тией свободы, и 18 декабря про-
шлого года Курц стал самым мо-
лодым главой правительства в Ев-
ропе. Визит в Москву стал первой 
официальной поездкой канцле-
ра за пределы Евросоюза после 
вступления в должность. В России 
он уже бывал в качестве министра 
иностранных дел в предыдущем 
австрийском правительстве — в 
мае 2015-го и в январе 2017 года.

Целью визита, как сообщил 
Курц в начале переговоров с Пу-
тиным, было обсуждение двусто-
ронних отношений, а также от-
ношений России и Европейского 
союза. В прошлом году Австрия 
председательствовала в Орга-
низации по безопасности и со-
трудничеству в Европе (ОБСЕ), и 
Курц активно работал над разре-
шением украинского кризиса, а 
также над преодолением кризи-
са внутри самой ОБСЕ. Во время 
австрийского председательства 
странам удалось договориться по 
кандидатуре нового генерально-
го секретаря Организации — им 
стал Томас Гремингер. В начале 
июля 2018 года Австрия станет 
председателем Совета Европей-
ского союза, поэтому Курц пред-
ложил обсудить сотрудничество 
ЕС с Москвой.

Традиционные связи

На переговорах и Путин, и Курц 
подчеркивали «особый характер 
отношений» между странами. По 
словам Путина, российская сторо-
на фиксирует рост товарооборо-
та: в 2017 году он вырос на 40,5%, 
до $4,1 млрд. Экспорт из России 
достиг $1,9 млрд за счет наращи-
вания поставок природного газа, 
руды, шлака и золы. Российские 
инвестиции в экономику Австрии 
достигли $23 млрд, австрийские в 
российскую экономику — $5 млрд.

 В июне этого года исполняется 
50 лет с начала поставок газа из 
Советского Союза на австрийский 
рынок, напомнил Путин о вкла-
де России «в обеспечение энер-
гетической безопасности всего 

европейского континента». Ав-
стрийская компания OMV при-
няла вместе с другими европей-
скими компаниями соглашение 
о финансировании строитель-
ства газопровода «Северный по-
ток-2». Выступая на пресс-кон-
ференции, Путин заявил, что этот 
проект не является альтернативой 
поставкам газа через территорию 
Украины. Президент пояснил, что 
«Северный поток-2» «абсолютно 
деполитизирован, это экономи-
ческий проект». «Если Украина 
представит экономически обос-
нованные условия использования 
своей газотранспортной системы, 
мы можем их рассмотреть», — до-
бавил глава государства, уточнив, 
что «вопрос только в объемах про-
качки». О том, что проект носит 
политический характер и его 
цель — лишить Украину статуса 
транзитера, говорят как предста-
вители Киева, так и их союзники 
в Польше, других странах Европы 
и в США.

Наметился прогресс, по сло-
вам Путина, и в другом проекте 
с участием австрийской сторо-
ны — прокладке железной доро-
ги от словацкого Кошице до Вены 
с широкой колеей российского 
стандарта. «Этот проект обсужда-
ется уже давно, но сейчас, похоже, 
постепенно сдвигается с места», — 
сказал Путин. Проект позволит 
раскрыть транзитный потенциал 
России, указал президент.

Все двусторонние вопросы 
представители России и Австрии 
договорились обсудить на оче-
редном заседании межправи-
тельственной комиссии, которое 
пройдет в конце мая в дни прове-
дения Петербургского междуна-
родного экономического форума, 
сообщил Путин.

Отношения 
без углубления

Несмотря на увеличение това-
рооборота, санкции ЕС против 
России и ответные российские 
наносят вред отношениям. О по-
терях в экономике говорил Пу-
тин, однако, отвечая на вопрос 
австрийского журналиста о готов-
ности России предпринять шаги 
для выхода из кризиса, президент 
повторил ранее сформулирован-
ную позицию, согласно которой 
исполнение минских соглашений 
по Украине (от исполнения кото-
рых зависит снятие санкций ЕС с 

России) в большей степени зави-
сит от Киева.

Курц на пресс-конференции 
не стал отклоняться от общеевро-
пейской линии, согласно которой 
постепенная отмена санкций воз-
можна только с началом выпол-
нения минских соглашений. «Мы 
стараемся активно способствовать 
укреплению Евросоюза, при этом 
мы придерживаемся европейской 
позиции», — сказал он. Он напо-
мнил позицию стран ЕС, что Рос-
сия «несет большую ответствен-
ность» как за ситуацию в Украи-
не, так и за ситуацию в Сирии.

Путин допустил возможность 
размещения миротворцев ООН 
на границе России и Украины. 
«Теперь говорят, что они [миро-
творцы] должны быть везде, то 
есть фактически поставить всю 
территорию [конфликта в Дон-
бассе] под международный кон-
троль. Россия «за» или «против»? 
Мы как минимум не против, но 
нужно договариваться с этими 
непризнанными республиками, 
идите тогда и с ними договори-
тесь. Нет, этого никто делать не 
собирается», — рассказал Путин. 
Российские официальные лица и 
раньше говорили о возможности 
размещения миротворцев на гра-
нице, но только при условии про-
ведения переговоров и получения 
согласия представителей непри-
знанных ДНР и ЛНР, говорит по-
литолог Александр Гущин.

 Визит показал, что позиции 
Курца в отношении России край-
не прагматичны, и в связи с этим 
России будет просто с ним рабо-
тать: никаких неожиданных по-
воротов от него не стоит ждать, 
он будет придерживаться общего 
курса Европейского союза, про-
комментировал РБК итоги визи-
та старший научный сотрудник 
Центра евразийских исследова-
ний Венского университета Алек-
сандр Дубови. Канцлер хотел под-
держать отношения с Москвой, 
его долгосрочная цель — преодо-
ление кризиса отношений, но от-
клоняться от общего подхода ЕС 
он не будет, уверен эксперт.

Для Курца было важно нанес-
ти визит в Москву первым, до на-
меченного на апрель  визита ми-
нистра иностранных дел Австрии 
Карин Кнайссль из Партии свобо-
ды, которая выступала за сближе-
ние с Москвой и отмену санкций, 
говорит Дубови. Канцлер проде-
монстрировал коалиционному 
партнеру, что последнее слово 
в отношениях с Россией останет-
ся за ним.

При этом Курц показал готов-
ность расширять сотрудничество 
там, где это возможно, обраща-
ет внимание эксперт. Путин на 
пресс-конференции объявил о 
создании Российско-австрийско-
го общественного форума. В про-
шлом году был создан форум об-
щественников России и Фран-
ции. Они создаются по приме-
ру действующего долгие годы 
«Петербургского диалога» — фо-
рума общественников России 
и Германии. 

Д И П Л О М А Т И Я

тически приравнять его к офи-
циальному, пояснил украинский 
эксперт по международным и пра-
вовым вопросам Андрей Бузаров. 
По словам же народного депутата 
Украины Сергея Каплина («Блок 
Петра Порошенко»), отмена тако-
го закона не ущемляет права рус-
скоязычного населения, посколь-
ку в СМИ, культуре и в быту рус-
ский язык по-прежнему широко 
используется.

Канцлер Австрии 
Себастьян Курц
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«В сравнении с моментом при-
нятия закона в 2012 году полити-
ческие обстоятельства измени-
лись коренным образом, и уже 
давно в стране нет политической 
воли его выполнять»,  — сказал 
РБК Каплин. Более того, по мне-
нию депутата, закон изначально 
не призван был решать накопив-
шиеся вопросы и вызовы язы-
ковой политики, но должен был 
лишь обеспечить его составите-
лям известность.

Однако попытка отмены зако-
на в последние дни Евромайда-
на придала закону общественную 
значимость, отмечают эксперты. 
«События вокруг закона в февра-
ле—марте 2014 года спровоциро-
вали, если говорить осторожно, 
недовольство в русскоязычных ре-
гионах», — отмечает Бузаров. Те-
перь же, отмечает Бузаров, гряду-
щая отмена закона грозит лишить 
русский язык какого-либо статуса 
на Украине: «Он и не официаль-
ный, и не язык межнационального 
общения, и даже не иностранный. 
У него был статус регионального, и 
его теперь не будет». Такая поли-
тика, по его словам, отвечает ради-
кальному националистическому 
тренду на выдавливание русского 
языка из публичной, официальной 
жизни. «Не дадут русскому языку и 
статус иностранного, чтобы не по-
зволять школьникам и студентам  
массово его учить», — предполо-
жил Бузаров.

Тем не менее эксперты не ожи-
дают резкого обострения отно-
шений между Киевом и Москвой 
из-за споров о языковом законе. 
По мнению Каплина, споры вокруг 
«закона Кивалова — Колесничен-
ко» находятся «на грани исчерпа-
ния». Бузаров отмечает, что рос-
сийско-украинские отношения и 
так находятся на крайне низкой 
точке, прогнозируя, что Москва 
ограничится выражением недо-
вольства и несогласия. «Гораздо 
больше проблем Киев ждет в от-
ношениях с Брюсселем, который 
может рассматривать перипетии 
украинской языковой политики 
как дискриминацию, прямо про-
тиворечащую Копенгагенским 
критериям вступления в Евросо-
юз», — добавил он. 

Судьба авторов 

Сергей Кивалов и Вадим Колесниченко были депутатами от 
Партии регионов (партии президента Виктора Януковича), были 
известны своей пророссийской позицией. Будучи одним из глав-
ных противников Евромайдана, в 2014 году Колесниченко был 
вынужден бежать из Киева в Севастополь, сложил полномочия на-
родного депутата Украины, а в апреле того же года вступил в рос-
сийскую партию «Родина». Позже, в 2015 году, Украина иницииро-
вала уголовное преследование Колесниченко, обвинив его в том 
числе в совершении действий по неконституционному изменению 
украинской территории. Сам Колесниченко отверг обвинения ки-
евских властей и на допрос ехать отказался.
Сергей Кивалов до сих пор является депутатом украинского 
парламента.
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Мнение об итогах приватизации

Четыре вопроса о влиянии на российский бизнес нового регламента ЕС 

Европа встает на защиту данных
ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО, 
ВАСИЛИЙ МАРИНИН, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

В ЕС вступают в силу новые 
правила защиты персональ-
ных данных, полученных 
с территории союза, и все 
работающие с ними компании 
должны будут пересмотреть 
свои регламенты. Как к этому 
готовится российский биз-
нес — разбирался РБК.

С 25 мая 2018 года на территории 
Европейского союза начинает 
действовать Общий регламент 
по защите данных (General Data 
Protection Regulation; GDPR). До-
кумент был одобрен Европейским 
парламентом в апреле 2016 года, 
его цель — повысить уровень за-
щиты персональных данных 
внутри стран союза. При этом он 
имеет экстерриториальный харак-
тер, то есть распространяется и на 
компании из стран, не входящих 
в Евросоюз, в том числе из России.

РБК разобрался, что в результа-
те изменится для российских ком-
паний в сфере защиты персональ-
ных данных.

1. 
Кто будет обязан 
выполнять положения 
регламента?
Под действие регламента попада-
ют компании из абсолютно разных 
индустрий, которые используют 
персональные данные физическо-
го лица, находящегося на террито-
рии Евросоюза. «Это могут быть 
интернет-компании, компании 
банковской, туристической, транс-
портной, горнодобывающей отрас-
лей, а также компании металлурги-
ческой промышленности, игровой 
индустрии, платежные системы и 
онлайн-сервисы (интернет-мага-
зины, социальные сети и т.п.)», — 
пояснил РБК эксперт в области за-
щиты персональных данных PwC в 
России Дмитрий Бирюков.

GDPR обязаны исполнять все 
те, кто обрабатывает персональ-
ные данные, имеет веб-сайт c ре-
гистрацией или мобильные прило-
жения, поддерживающие хотя бы 
один язык любой страны — члена 
Евросоюза, или позволяет совер-
шать платежи в валютах союза, 
отмечает эксперт. GDPR защищает 
права не только граждан Евросою-
за, но и резидентов других стран, 
находящихся на его территории. 
«В то же время данные граждани-
на Евросоюза, который приехал в 
Россию и получает услуги здесь, 
не должны защищаться в соответ-
ствии с европейским законом», — 
отмечает Бирюков.

Как уточняет старший юрист 
фирмы АЛРУД Марина Юфа, нор-
мы регламента придется выпол-
нять российским «дочкам» ев-
ропейских компаний. «В рамках 
группы компании, как правило, 
обмениваются персональными 
данными (например, в контексте 
кадровых вопросов) и заключа-

ют внутрикорпоративные дого-
воры об обработке персональных 
данных. В рамках таких догово-
ров европейские штаб-квартиры 
налагают на российские дочерние 
структуры обязанности по защи-
те данных в соответствии с регла-
ментом», — говорит Марина Юфа.

2. 
Что придется делать 
компаниям в рамках 
регламента?
Согласно GDPR информация о пра-
вилах обработки данных должна 
быть предоставлена субъекту дан-
ных в понятном и доступном виде. 
Согласие на обработку личной ин-
формации не должно быть секунд-
ной процедурой нажатия кнопки 
«Согласен»: подтверждение дол-
жно быть «четким утвердительным 
актом в письменной или устной 
форме». Кроме того, бездействие 
пользователя, например, при со-
вершении каких-то действий на 
сайте не может считаться согласи-
ем. При этом у пользователя дол-
жна быть возможность отказаться 
от передачи данных без ущерба для 
совершения действия. Сам процесс 
обработки должен стать прозрач-
ным: пользователь должен иметь 
возможность отследить, что проис-
ходит с его личной информацией, 
иметь возможность удалить ее.

Компания, которая хранит пер-
сональные данные, должна обеспе-
чить должный уровень их защиты 
от утечки. Процедура сбора дол-
жна включать в себя обезличива-
ние информации: данные должны 
быть связаны не с их владельцем, а 
с псевдонимом. Кроме того, данные 
должны зашифровываться, а клю-
чом к коду должны обладать только 

уполномоченные стороны. Переда-
ча данных третьим лицам запре-
щена, компании обязаны инфор-
мировать граждан о любой утечке 
информации. Компании, обраба-
тывающие персональные данные 
систематически и в больших мас-
штабах, должны иметь сотрудни-
ка, ответственного за безопасность 
данных (data protection offi  cer).

Какие именно действия и ре-
шения должны быть внедрены 
компаниями для выполнения ре-
гламента, в большинстве случаев 
в документе не уточняется.

3. 
Как российские компании 
готовятся к новым 
правилам?
В ряде опрошенных РБК россий-
ских компаний, которые по экс-
пертным прогнозам попадают 
под действие GDPR, подтвердили 
начало процесса подготовки к но-
вым требованиям ЕС.

Как сообщил РБК представи-
тель Сбербанка, сфера действия 
GDPR распространяется не только 
на организации, осуществляющие 
обработку персональных данных 
в странах Евросоюза, но и на лю-
бые другие организации за преде-
лами союза, предлагающие това-

ры и услуги любым гражданам на 
территории его стран. «Сбербанк 
не нарушает законодательство, 
поэтому мы серьезно готовимся 
к вступлению GDPR в силу», — со-
общил он. Еще в конце 2017 года 
на сайте госзакупок появилась ин-
формация о том, что банк планиру-
ет потратить 67,4 млн руб. на подго-
товку к вступлению GDPR: прове-

дение аудита собственных практик 
обработки персональных данных 
и получение рекомендаций о том, 
каким образом привести их в соот-
ветствие с новыми требованиями.

Представитель РЖД сообщил 
РБК, что в ближайшее время ком-
пания обновит правила продажи 
электронных билетов и оферты 
на корпоративном сайте (какие 
именно изменения будут внесе-
ны, перевозчик не уточнил). Кро-
ме того, РЖД дорабатывают про-
граммное обеспечение.

Представитель пресс-службы 
ВТБ сообщил, что в банке также го-
товятся к вступлению в силу регла-
мента, но детали не уточнил. В ка-
кие суммы может обойтись подго-
товка для РЖД и ВТБ, их предста-
вители не раскрывают.

По словам представителя 
«Аэрофлота», компания проводит 
«тщательный анализ всех процес-
сов в компании, затрагивающих 

обработку персональных данных 
пассажиров».

Анализируют положения GDPR 
также в ЛУКОЙЛе и Альфа-банке, 
сообщили их представители.

Еще несколько компаний заня-
ли выжидательную позицию. В от-
чете МТС за четвертый квартал в 
разделе рисков указано, что на те-
кущий момент компании неясно, 
каким образом вступающие в силу 
новые требования Европейского 
союза могут повлиять на деятель-
ность компаний, попадающих под 
действие акта.

Представитель пресс-службы 
интернет-магазина Ozon сооб-
щил, что они также пока «наблю-
дают за подготовкой других ком-
паний». «Доля граждан ЕС, совер-
шающих у нас покупки, ничтожно 
мала, поэтому мы не видим смыс-
ла менять существующие подходы 
и процессы», — сказал он.

Представитель Роскомнадзора 
отметил, что на территории России 
операторы персональных данных 
должны следовать закону «О пер-
сональных данных» и требования 
GDPR не распространяются на них. 
«Россия не является государством — 
участником ЕС и участницей ме-
ждународных договоров с союзом, 
устанавливающих порядок и усло-
вия обработки персональных дан-
ных российскими операторами», — 
пояснил представитель Роскомнад-
зора. Однако российские компании, 
работающие в странах ЕС, напри-
мер, при обработке персональных 
данных при предоставлении това-
ров и услуг обязаны учитывать тре-
бования регламента. Глава Роском-
надзора Александр Жаров в ноя-
бре 2017 года говорил, что при-
менимость GDPR на территории 
России можно будет обсуждать по-
сле вступления законодательства в 
силу, когда будет накоплен какой-то 
правоприменительный опыт.

4. 
Какое наказание 
предусмотрено за 
нарушение новых правил?
Несоблюдение GDPR ведет к ад-
министративным штрафам в раз-
мере до €20 млн (1,38 млрд руб. по 
текущему курсу), или 4% годового 
оборота. Причем процент может 
быть посчитан от оборота ме-
ждународной группы компаний, 
а не отдельного юрлица, отметил 
Дмитрий Бирюков. Размер штра-
фа будет определяться индивиду-
ально (дела будут рассматривать 
Европейский суд и Европейский 
суд по правам человека). Бирюков 
затруднился оценить, будет ли 
стоимость приведения работы в 
соответствие с требованиями ре-
гламента дороже выплаты штрафа.

По мнению юристов, тот факт, 
что многие российские компании 
пока не спешат готовиться к вступ-
лению в силу регламента, связан 
с тем, что не до конца ясно, как 
он будет применяться и как будут 
взыскиваться штрафы в случае, 
если какую-то российскую ком-
панию признают нарушителем.  

Представитель РЖД сообщил РБК, 

что в ближайшее время компания обновит 

правила продажи электронных билетов 

и оферты на корпоративном сайте 

Т Е Х Н О Л О Г И И

Новые правила ЕС по обработке персональных данных защищают права не только граждан 
Евросоюза, но и резидентов других стран, находящихся на его территории
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Мнение об итогах приватизации

Как узаконить частную 
собственность в России

Пока в глазах власти все 
крупные активы остаются 
«государевой собственностью», 
которую в свое время отдали 
на кормление, — так же будет 
на них смотреть и общество.

Президентские выборы в России, 
какие бы они ни были, единствен-
ная возможность публично и серь-
езно обсуждать самые болезнен-
ные вопросы, которые не способен 
решить глава государства. Вопрос 
легитимности крупной частной 
собственности в России продолжа-
ет оставаться нерешенным, и это 
является главным препятствием 
для формирования в нашей стране 
ясных и понятных правил ведения 
бизнеса на длительную перспек-
тиву, а значит, и для нормального 
развития частного сектора в целом 
и крупного частного предприни-
мательства в особенности.

Мало того, полагаю, что в бли-
жайшие годы именно это обстоя-
тельство станет основой для мани-
пулирования, передела и шантажа.

Шесть лет назад, в начале треть-
его срока нынешнего президента, 
пресловутые залоговые аукционы 
считались седой историей, а пере-
данные по их «результатам» в част-
ные руки активы во многих случа-
ях уже поменяли владельцев, и не 
один раз. Вопрос о праве собствен-
ности на них, казалось, был закрыт 
по умолчанию, тем более что мно-
гие из ранее приватизированных 
(пусть и сомнительными метода-
ми) активов в итоге оказались под 
контролем единственного в стране 
настоящего крупного собственни-
ка — государственной бюрократии.

Редкие публикации о том, что 
жизненно необходимо исправить 
последствия залоговых аукционов 
и что от этого никак не уйти, оста-
вались маргинальными.

Крупные собственники жили 
надеждой: а вдруг пронесет, а вдруг 
все забудут; «лучшие люди города», 
ничего не понимая, по сути, обе-
регали «светлое наследие 1990-х»... 
Эта договоренность сохранялась 
довольно долго: олигархов, хоро-
шо знающих, каким образом им 
досталась собственность, «доили», 
пугали, шантажировали и даже са-
жали, но сами принципы крими-
нальной схемы раздачи активов не 
обсуждались.

Однако в 2016 году, в связи с су-
дебной тяжбой между российским 
правительством и акционерами 
ЮКОСа, тема залоговых аукцио-
нов была поднята вновь. Сначала 
в представленном суду округа Ко-
лумбия официальном ответе РФ 
на требование акционеров ЮКОСа 
признать и исполнить на террито-
рии США решение международно-
го арбитражного суда в Гааге, ка-
сающееся их права на компенса-
цию, появилось утверждение, что 
акции компании были получены 
акционерами «мошенническим 

путем», а залоговые аукционы, с 
помощью которых была осуществ-
лена передача большей части этих 
акций, проводились «с нарушени-
ем закона».

Вероятно, первичная подопле-
ка обращения к законности зало-
говых аукционов была сугубо праг-
матической — представить оппо-
нентов в глазах американского 
правосудия банальными мошен-
никами. Однако затем появилось 
официальное заявление о сборе 
Следственным комитетом доказа-
тельств «о незаконном приобрете-
нии нефтяной компании ЮКОС его 
акционерами».

Таким образом, власти реши-
ли открыть ящик Пандоры и сами 
начали официально и на междуна-
родном уровне рассказывать о кри-
минальном содержании главного 
элемента российских экономиче-
ских реформ — приватизации.

Уже тогда было ясно, что это 
только начало.

Сегодня очевидно, что ни один 
сюжет, связанный с противоречи-
вой трансформацией российско-
го общества и экономики в 1990-е 
годы, не похоронен навсегда. Доку-
менты, особенно компрометирую-
щего характера, «не горят» и живут 
своей отдельной жизнью, появля-
ясь вновь в самых не подходящих 
для их фигурантов месте и време-
ни. И если некоторые очевидные 
бенефициары кампании «обваль-
ной» приватизации успели забыть 
наиболее яркие ее эпизоды, то им 
всегда могут напомнить.

С одной стороны, эволюция вла-
сти в сторону самовластия способ-
ствует возрождению в сознании 
традиционного восприятия само-
держца как верховного собствен-
ника всех активов страны.

С другой, и это самое важное, 
дело в самом характере отноше-
ний собственности в стране побе-
дившего «периферийного капита-
лизма», каковой и является сего-
дня Россия. В первую очередь это 
неразрывная связь права распоря-
жения активами с политической и 
административной властью. Ина-
че говоря, органическое слияние 
власти, бизнеса и собственности. 
И пока эта связь не разорвана, част-
ная собственность на крупные хо-
зяйственные активы была и остает-
ся условной. В лучшем случае пра-
во распоряжения ими для юриди-
ческих собственников ограничено 
тем мандатом, который выдает им 
на это все та же власть, и этот ман-
дат в любой момент может быть ею 
отозван. В худшем — их формаль-
ный статус всего лишь маскирует 
их реальную функцию временно-
го управляющего чужими по сути, 
чаще всего «государевыми» актива-
ми, так что даже право распоряже-
ния выглядит для них скорее фик-
цией, нежели реальными полно-
мочиями, пусть и ограниченными 
рамками выданного мандата.

Необходимо комплексное по-
литическое решение этой пробле-
мы в виде оформленного пакетом 
законов широкого соглашения ме-
жду бизнесом, государством и не-
государственными политически-
ми объединениями о подведении 
черты под эпохой «первоначаль-
ного накопления», в том числе пу-
тем выплаты бенефициарами при-
ватизации определенной компен-
сации за предоставленные им воз-
можности быстрого внерыночного 
обогащения.

Сегодня это не только лозун-
ги, а уже подготовленные пакеты 
законов. Сейчас, накануне новых 
выборов, появляются предпосыл-
ки перехода к новому этапу транс-
формации российской системы, 
который затронет не только вне-
шнюю и внутреннюю политику, но 
и отношения собственности. Глав-
ная задача — установление четких 
правил взаимоотношений между 
государством и бизнесом с предо-
ставлением общественным инсти-
тутам функций контроля над со-
блюдением всеми сторонами со-
гласованных правил.

За прошедшие годы никакого 
движения в этом направлении не 
было вообще, главным образом в 
силу слабости политической ор-
ганизации и политической актив-
ности класса предпринимателей, 
каждый из которых стремился ре-
шать свои проблемы путем сепа-
ратных сделок и соглашений.

Впрочем, дело не только и не 
столько в конкретных людях. С гра-
жданской, общественной точки 
зрения сохранение такого пове-
дения будет означать окончатель-
ную неудачу попытки сформи-
ровать в  России потомственную 
элиту — в смысле группы людей, 
владеющих и распоряжающихся 
общественно значимыми актива-
ми, — которая единственно и мо-
жет обеспечить стране действи-
тельную стабильность. С этой точ-
ки зрения потомственность важна 
прежде всего не в индивидуальном 
смысле (хотя и это тоже значимый 
ее аспект), а в коллективном ее по-
нимании — как класса людей, спо-
собного передать управление об-
ществом в руки нового поколения, 
но при этом в руки людей, близких 
себе по менталитету, представле-
ниям о жизни и самоощущению. 
При всей важности наличия соци-
альной мобильности и социальных 
лифтов формирование устойчи-

вого слоя людей, накапливающего 
опыт ответственного управления 
государством и обществом, являет-
ся все-таки условием поступатель-
ного развития и усложнения.

Сохранение и далее подоб-
ной ситуации делает невозмож-
ным сколько-нибудь эффектив-
ное функционирование, не говоря 
уже о динамичном развитии, на-
шей нынешней экономики, в осно-
ве организации которой лежат все-
таки рыночные принципы.

Ответственность за бездей-
ствие, за слепое следование об-
стоятельствам, закрепляющим 
обидную для страны архаичную 
и непродуктивную структуру соб-
ственности, лежит на всех.

В первую очередь, конечно, на 
государстве. Пока в глазах власти 
все крупные производственные ак-
тивы остаются «государевой соб-
ственностью», которую в свое вре-
мя отдали на кормление, но без 
права распоряжаться как своей — 
продавать иностранцам, переда-
вать детям и т.д., — так будет ви-
деть их и общество в своей подав-
ляющей части. Судьи в судах всех 

инстанций в душе не будут счи-
тать формальных хозяев активов 
настоящими собственниками, да 
и общественное мнение тоже. И ко-
гда эти активы будут явочным по-
рядком отбираться и передаваться 
другим людям, надеяться на обще-
ственный протест или хотя бы со-
чувствие будет бессмысленно.

В этой ситуации именно госу-
дарство должно убеждать общество 
в том, что нынешние собственни-
ки крупных активов имеют право 
распоряжаться ими не только по 
закону, но и «по совести». Но се-
годня происходит прямо противо-
положное. В любой момент может 
начаться «снос» большого бизнеса. 
Такой же, как всем известный снос 
палаток в Москве.

Однако и деловое сообщество 
должно осознавать свою часть от-
ветственности, в том числе и вины 
за происходящее. Звучащий в част-
ных беседах мотив бессмыслен-
ности попыток изменить систе-
му как минимум некорректен. Да, 
все крайне сложно — мы находим-
ся там, где находимся, и имеем то, 
что имеем. Но нет у нас ни другого 
народа, ни другой страны.

Бессмысленно пассивно ждать, 
пока «эти» уйдут, а на их место при-
дут другие — честные, эффектив-
ные, прогрессивно мыслящие, лич-

но бескорыстные. Не дождемся. Да 
и упрощать ситуацию, видя власть 
злонамеренным монолитом, тоже 
было бы неверно: там есть разные 
люди, и мотивы их поведения во-
все не столь однозначны, как может 
показаться рассерженному взгляду.

Тем более неправильно песси-
мистически констатировать пас-
сивность общества, игнорируя де-
сятки тысяч не самых глупых и не 
самых бедных людей, активно и 
бескорыстно принимающих уча-
стие в политической жизни. Осо-
бенно неразумно делать это в мо-
мент президентских выборов.

Неразумно потому, что на во-
прос этого плебисцита можно от-
ветить по-своему, проголосовав 
за альтернативу. Я во всем этом и 
участвую именно для того, чтобы 
представить альтернативу и со-
здать для всех такую возможность.

Если наш крупный «частный» 
бизнес, который власть умышлен-
но держит в непрерывном стра-
хе, не в состоянии объединиться и 
сформулировать собственные ин-
тересы и условия даже в такой от-
ветственный момент, то ему ничем 
нельзя помочь и ни в каком сочув-
ствии он тогда не нуждается.

И наконец, есть еще и интеллек-
туальное сообщество (от интеллек-
туалов-экспертов до весьма широ-
кого слоя образованных и творче-
ских людей), для которого в теории 
знания, компетентность, понима-
ние того, что происходит со стра-
ной, и собственная честность яв-
ляются главным личным активом.

Так вот сейчас, накануне ответ-
ственного выбора, хочется сказать: 
если бы принципиальная позиция 
Кремля ничего не менять в отно-
шениях собственности, оставить 
всех в подвешенном состоянии 
все прошедшие годы не поддер-
живалась желанием большинства 
членов предпринимательского со-
общества забыть, замять, оставить 
за спиной вопрос нелегитимности 
крупной частной собственности 
вследствие весьма сомнительной 
приватизации в 1990-х, повестка 
дня сегодня могла бы быть суще-
ственно иной.

Так или иначе, но нам сегодня 
действительно нужны системные 
изменения. Понятно, что они не 
произойдут в одночасье по щучь-
ему велению и нашему хотению. 
Их нужно готовить и осуществлять 
годами, преодолевая сопротивле-
ние системы, убеждая и заставляя 
людей идти на необходимые пере-
мены, на ходу меняя планы и ис-
правляя ошибки.

Но надо же начинать. Кто не го-
тов ступить на этот долгий и труд-
ный путь, тот никогда не дойдет 
даже до ближайшего поворота.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

«Сегодня очевидно, что ни один сюжет, связанный 

с противоречивой трансформацией российского 

общества и экономики в 1990-е годы, не похоронен 

навсегда»

М Н Е Н И Е

Григорий Явлинский,
кандидат в президенты России

18 марта в России состоятся президентские выборы. РБК готов опубликовать 
вразделе «Мнения» статьи всех зарегистрированных кандидатов об их видении 
стоящих перед страной задач. Предлагаемые к публикации материалы 
не должны содержать предвыборной агитации. Ф
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Б И З Н Е С Телеком. Прогноз.
Продажи

Роскомнадзор начал проверку популярного приложения на соблюдение закона 
о персональных данных

GetContact оказался 
слишком контактным
ИРИНА ЛИ, ЛЕОНИД ГРИБКОВ

Приложение GetContact, 
позволяющее узнать номер 
телефона абонента не из списка 
своих контактов, стало самым 
популярным в российском App 
Store. Неоднозначным серви-
сом, уже заблокированном в 
ряде стран, заинтересовался 
Роскомнадзор.

Контакты из Турции

С начала этой недели, 26 февраля, 
в магазине приложений App Store 
в России первую строчку рейтинга 
по количеству скачиваний занимает 
программа GetContact, обогнавшая 
даже Telegram и «Сбербанк-онлайн». 
В эти же дни в социальных сетях 
российские пользователи стали 
массово делиться снимками экра-
нов своих смартфонов, демонстри-
руя самую популярную функцию 
GetContact — возможность узнать, 
под каким именем сохранен ваш 
номер у людей из списка контактов 
(также установивших GetContact).

В категории программ-утилит 
App Store GetContact занял первую 
строчку еще раньше, 22 февраля, и 
на момент сдачи материала  удержи-
вал лидерство. В российском Google 
Play приложение пока не входит в 
топ-5. При этом в декабре—февра-
ле оно занимало первые позиции в 
Google Play в Армении, Азербайджа-
не, Киргизии, Казахстане.

Представитель App Annie рас-
сказал РБК, что GetContact скачали 
в России только за февраль около 
200 тыс. раз (учитывались данные 
как Google Play, так и App Store) — 
это в 10 тыс. раз больше, чем в ян-
варе. «Россия стала в феврале вто-
рым рынком по количеству загру-
зок GetContact. Больше скачивали 
только в Турции», — сообщили в 
App Annie.

Права на приложение GetContact 
принадлежат GetContact LLP, заре-
гистрированной в Лондоне в ноя-
бре 2017 года двумя гражданами 
Турции — Бураком Сагликом и Му-
стафой Севинком, по данным бри-
танской Регистрационной палаты. 
На GetContact в портфеле своих про-
дуктов указывает и турецкий раз-
работчик мобильных приложений 
Tekyason yazılım (по собственным 
данным, ее продуктами пользуют-
ся 42,6 млн человек  в 155 странах), 
где оба указаны как сооснователи и 
действующие топ-менеджеры, сле-
дует из их профилей в LinkedIn.

Мировой телефонный 
справочник

Согласно описанию в магазине 
приложений, GetContact «делится 
идентификационной информа-

цией и фотографией звонящего 
в момент поступления звонка, а 
также защищает от вредоносных и 
маркетинговых звонков, блокируя 
их». Благодаря программе пользо-
ватель может узнать, кто ему звонит, 
даже если контакта звонящего нет 
в его записной книжке. Базу имен 
и телефонов приложение получа-
ет за счет тех, кто его установил: 
GetContact получает информацию 
о том, как тот или иной номер запи-
сан в контактах других абонентов. 
По данным на официальном сайте 
разработчиков, в базе приложения 
находится уже больше 2 млрд теле-
фонных номеров.

Для тех, кто не хочет, чтобы его 
номер числился в базе приложения, 
разработчики предусмотрели воз-
можность удалить свой номер из 
поисковой выдачи. Для этого надо 
оставить запрос. Но для этой опе-
рации номер нужно верифициро-
вать: после оформления заявки на 
телефон придет код подтверждения 

в виде СМС. Компания обещает уда-
лить номер пользователя в течение 
24 часов.

Приложение уже вызвало вопро-
сы со стороны властей разных стран 
относительно защиты персональ-
ных данных пользователей. 

В среду, 28 февраля, к изуче-
нию работы приложения на пред-
мет соблюдения законодательства 
о персональных данных приступи-
ли и профильные специалисты Рос-
комнадзора. Об этом РБК рассказал 
представитель ведомства. «В случае 
выявления нарушений будут при-
няты меры реагирования, вплоть 
до направления искового заявле-
ния в суд об ограничении доступа 
к данному приложению на терри-
тории Российской Федерации», — 
сказал он.

Данные в опасности

В пользовательском соглашении 
к приложению говорится, что 

GetContact может делиться любой 
персональной или корпоративной 
информацией с любой третьей 
стороной и собирать данные с по-
мощью различных инструментов и 
методов для статистических целей. 
Также компания может собирать 
данные при помощи третьих лиц. 
Более того, исходя из соглашения, 
приложение оставляет за собой 
право делиться данными, чтобы 
«поддерживать и расширять свои 
услуги». Под такими данными 
понимаются списки контактов, 
учетные записи социальных сетей, 
фотографии, адреса электронной 
почты, IP-адреса, а также записи 
звонков.

«Приложение безобидно, толь-
ко если в вашей адресной книге 
нет ни единой записи и если вы 
при регистрации укажете произ-
вольное имя, — говорит антивирус-
ный эксперт «Лаборатории Каспер-
ского» Виктор Чебышев. — В про-
тивном случае есть риск, что лич-

ная информация (в частности, все 
контакты вашей телефонной кни-
ги) окажется в публичном доступе. 
Опасность заключается в том, что у 
любого желающего появляется воз-
можность сопоставить номер теле-
фона с именем и фамилией и дру-
гой полезной информацией о его 
владельце». По его словам, благода-
ря этому у телефонных мошенни-
ков появляется возможность про-
водить более точные и эффектив-
ные атаки с помощью социальной 
инженерии (когда атака происхо-
дит не только за счет технических 
инструментов, но и психологиче-
ских уловок).

При этом, как отметил эксперт, 
номер телефона пользователя мо-
жет оказаться у третьих лиц, даже 
если он не устанавливал приложе-
ние, — через других людей, которые 
скачали и используют GetContact. «В 
целом это касается всех мобильных 
приложений: нужно проверять, ка-
кие разрешения вы даете приложе-
нию, и давать их обдуманно и огра-
ниченно — возможно, не всегда сто-
ит разрешать приложению работу с 
контактами и доступ к камере», — 
предупредил Чебышев.

Независимый юрист, специали-
зирующийся на законодательстве 
о персональных данных, Констан-
тин Бочкарев, в свою очередь отме-
тил, что пользователь должен дать 
согласие на предоставление своих 
данных. «В данном случае можно 
утверждать, что пользователи, реги-
стрируясь в приложении, не до кон-
ца осознавали, на что именно они 
соглашаются», — говорит он.

По его словам, в случае с 
GetContact вопрос в том, соответ-
ствует ли оно правилам магазинов, 
через которые распространяется. 
«Поскольку речь идет об очень спор-
ном способе использования персо-
нальных данных пользователя, сами 
App Store и Google Play могут уда-
лить приложение без решения суда, 
если придут к выводу, что приложе-
ние противоречит их политикам», — 
пояснил Бочкарев.

Российское законодательство, 
как отметил эксперт, содержит 
трудноисполнимое на практике 
требование, что человек должен 
понимать, кому его данные будут 
переданы. «Для этого требуется на 
этапе получения согласия предоста-
вить пользователю полный список 
третьих лиц, даже если они вхо-
дят в одну группу компаний. Хотя 
политика конфиденциальности 
GetContact предполагает переда-
чу информации третьим лицам, в 
ней нет их точного списка», — счи-
тает он. 

При участии 
Алексея Гаврилко-Алексеева, 
Анны Балашовой

Т Е Л Е К О М

По мнению эксперта, приложение безобидно, только если в вашей адресной книге нет ни единой 
записи. В противном случае есть риск, что личная информация (в частности, контакты) окажется 
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Кто еще работает с контактами

Аналогичный GetContact 
принцип использует при-
ложение российских раз-
работчиков NumBuster!. 
Оно позволяет определить 
номер неизвестного або-
нента, чтобы, например, 
распознать звонки от 
спамеров или мошен-
ников. Каждому номеру 

присваивается профиль с 
оценками, отзывами и ва-
риантами имен. Таким об-
разом, как и в GetContact, 
пользователи могут узнать, 
под каким именем они 
записаны у других людей 
из списка своих контактов. 
NumBuster! был разрабо-
тан Евгением Гнутиковым, 

Ильей Осиповым и др. 
Первая версия прило-
жения и его web-версия 
появились в феврале 2014 
года. По данным офици-
ального сайта, приложе-
ние работает в России, 
Белоруссии, Казахстане и 
на Украине. За все время 
существования его ауди-

тория составила более 
2 млн человек. На данный 
момент в его базе около 
3,6 млн телефонных номе-
ров. Еще одним похожим 
конкурентом NumBuster! 
и GetContact является 
приложение Truecaller 
шведской компании True 
Software Scandinavia AB.
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Сын президента ЛУКОЙЛа занялся производством «бодрящих» напитков 

Два энергоносителя на одной заправке
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА, 
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА

Юсуф Алекперов, сын прези-
дента и основного владельца 
ЛУКОЙЛа, производит энерге-
тические напитки. Принадле-
жащая Алекперову-младшему 
компания «Экто», как выяснил 
РБК, с 2017 года выпускает про-
дукцию под брендом Plan B.

Энергетический напиток Plan 
B можно купить на заправках 
ЛУКОЙЛа, убедился корреспон-
дент РБК.

Патент на торговую марку Plan B 
в декабре 2017 года получило ООО 
«Экто». Компания была зареги-
стрирована в Москве в 2016 году, ее 
единственный учредитель — Юсуф 
Вагитович Алекперов, по данным 
ЕГРЮЛ.

Напиток производится на заво-
де «Мегапак» в Подмосковье, ука-
зано на его упаковке. На предприя-
тии РБК сообщили, что компания 
«Экто» разместила заказ на произ-
водство двух видов напитка — со 
вкусом кофе и «тропик» — около 
полугода назад. За это время было 
выпущено около 200 тыс. банок. 
Объемы производства будут рас-
ти, обещает сотрудник «Мегапака».

В декабре 2017 года напиток по-
явился в сети «Дикси», следует из 
сообщения на странице бренда в 
Instagram. Там же указано, что его 
владелец готов сотрудничать и с 
другими розничными сетями. В 
конце прошлого года прошла про-
моакция напитка, сейчас он в сети 
не представлен, сказал РБК предста-
витель «Дикси» Владимир Русанов.

На российском рынке энерге-
тических напитков сегодня при-

сутствует около 280 наименова-
ний, но 80% их продаж в натураль-
ном выражении приходится всего 
на 27 товарных позиций, конста-
тирует исследовательская компа-
ния Nielsen. Крупнейшие игроки 
на этом рынке — PepsiCo, Red Bull, 

Monster Beverage Corp. и «Балти-
ка». Nielsen отмечает, что на но-
винки в этой категории в 2016 году 
пришлось около 3% всех продаж, в 
2017 году — уже 6%.

Получить комментарии у Юсуфа 
Алекперова не удалось. Представи-

тель ЛУКОЙЛа пока не ответил на 
запрос РБК.

Компания «Экто» ранее упоми-
налась в прессе: в мае 2017  года 
она получила разрешение ФАС 
на приобретение у офшора Raso 
Ventures с Британских Виргин-
ских островов 60% транспортной 
компании «Вестерн Петролеум 
Транспортейшн» (ВПТ), писал 
«Коммерсантъ». Источники из-
дания не исключали, что ВПТ и 
раньше принадлежала акционе-
рам ЛУКОЙЛа.

Компании Алекперова-младше-
го, по данным СПАРК, принадле-
жит также 40% в созданном в про-
шлом году ООО «Лукавто», чьей ос-
новной деятельностью указана тор-
говля автомобилями. 

При участии 
Людмилы  Подобедовой

П Р О Д А Ж И

Банки оценили издержки перехода на прогрессивную методику отчетности

Новые стандарты бьют по капиталу
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Крупнейшие российские 
банки назвали свои оценки 
расходов на внедрение нового 
стандарта международной от-
четности МСФО 9. Некоторым 
банкам может понадобиться 
дополнительный капитал, и 
им запаслись не все, говорят 
эксперты.

Российские банки начали оцени-
вать влияние нового международ-
ного стандарта финансовой отчет-
ности 9 (МСФО 9), применяемого с 
2018 года. В целом банковский сек-
тор спокойно переживет переход 
на новые требования, но участни-
кам рынка он обойдется дорого и 
потребует докапитализации. А при 
неблагоприятном развитии собы-
тий обернется снижением рейтин-
га или даже заставит уйти с рынка, 
говорят опрошенные эксперты.

Первые оценки

Как новый стандарт повлияет на 
капитал, первыми оценили три 
крупнейших российских бан-
ка — Сбербанк, ВТБ и Альфа-банк. 
Переход на МСФО 9 снизит капи-
тал Сбербанка на 90,9 млрд руб., 
говорится в консолидированной 
отчетности банка за 2017 год. «В 
целом, по нашим оценкам, исполь-
зование девятого стандарта снизит 
достаточность капитала примерно 
на 25 б.п.», — заявили в банке. По 
итогам 2017 года коэффициент 
достаточности капитала первого 
уровня Сбербанка составил 11,4%, 
а с учетом перехода на МСФО 9 этот 
показатель снизится до 11,2%.

С учетом того что Сбербанк по-
лучил разрешение ЦБ на приме-
нение внутренних рейтингов для 

самостоятельной оценки кредит-
ных рисков, давление на капитал 
от внедрения МСФО 9 будет не-
значительным, говорит аналитик 
Moody’s Ольга Ульянова.

По оценке Альфа-банка, по со-
стоянию на конец октября про-
шлого года отрицательное влия-
ние МСФО 9 на капитал могло 
составить 80 млн руб., или всего 
около 1% собственных средств, го-
ворит аналитик АКРА Михаил До-
ронкин. Большая часть этой сум-
мы связана с новыми требования-
ми по резервам, которые затрону-
ли в основном розничные кредиты 
банка — на них на конец года при-
ходилось всего 15% общего кре-
дитного портфеля ($4,4 млн) Аль-
фа-банка, поясняет эксперт.

У ВТБ основной капитал груп-
пы при переходе на МСФО 9 сни-
зится не более чем на 95 млрд руб., 
говорится в отчетности банка за 
2017 год. «Влияние на достаточ-
ность капитала, по оценке банка, 
составит менее 0,5 п.п.», — гово-
рит аналитик S&P Роман Рыбал-
кин. Этот показатель у банка до-
статочно высокий (13,1%), чтобы 
спокойно пережить одномомент-
ное снижение, уточняет Рыбалкин.

Что это значит 
для остальных

В среднем внедрение нового 
стандарта может снизить капи-
тал банков на величину до 100 ба-
зисных пунктов, и это не должно 
оказать существенного давления 
на их финансовую устойчивость, 
считает аналитик АКРА Кирилл 
Лукашук. Однако для некоторых 
банков снижение может составить 
300–400 б.п., и не исключено, что 
их собственникам придется до-
капитализировать банки для вне-

дрения нового стандарта, заклю-
чает он. 

Вместе с тем 400 б.п. — очень 
серьезное снижение капитала бан-
ка, даже если оно и касается пока 
только МСФО, отмечает началь-
ник отдела валидации «Эксперт 
РА» Станислав Волков. На отчет-
ность по международным стан-
дартам смотрят зарубежные рей-
тинговые агентства — такое ослаб-
ление капитала может повлиять на 
их оценки, добавляет он.

Сильное снижение капитала — 
причина, по которой из банка мо-
гут уйти некоторые крупные кли-
енты, считает Волков. «Если кли-
енты в качестве критерия работы 
с банком учитывают абсолютную 
величину капитала, то они могут 
прекратить дальнейшее сотрудни-
чество», — поясняет он.

Банкам, снижение капитала ко-
торых будет значительным, при-
дется докапитализироваться. Од-
нако найти источник пополнения 
капитала в текущей ситуации в 
банковском секторе будет непро-
сто, отмечает управляющий ди-
ректор НРА Павел Самиев. В этом 
случае альтернативой докапитали-
зации могут стать сокращение кре-
дитных портфелей и пересмотр мо-
дели оценки рисков, отмечает он.

Банки могут переориентиро-
ваться на краткосрочные кредиты, 
говорит Роман Рыбалкин. «Банки 
в целях оптимизации нагрузки на 
капитал могут сосредоточиться на 
более коротких кредитах, которые 
потребуют меньших резервов», — 
отмечает эксперт.

Что касается банков с иностран-
ным участием, то у них не возник-

нет методологических сложностей 
c применением МСФО 9 по причи-
не того, что материнские компа-
нии внедряют стандарты на год 
раньше, говорит главный бухгал-
тер ЮниКредит Банка Галина Чер-
нышева.

Сейчас Банк России готовит 
нормативные акты, в том числе ка-
сающиеся порядка формирования 
потенциальных резервов и учета 
корректировок под ожидаемые 
кредитные убытки при расчете ве-
личины собственного капитала по 
российским стандартам, рассказа-
ли РБК в пресс-службе ЦБ. «Созда-
ние этой нормативной базы позво-
лит обеспечить применение кре-
дитными организациями принци-
пов МСФО 9 в бухгалтерском учете 
с 1 января 2019  года», — добави-
ли там. 

П Р О Г Н О З

По стопам отца

Юсуф Алекперов, писал РБК, родился в 1990 году. В 2012-м окон-
чил Университет нефти и газа им. Губкина по специальности 
«разработка и эксплуатация нефтяных месторождений». Владеет 
0,13% акций ЛУКОЙЛа.
В 2013 году президент и основной акционер ЛУКОЙЛа Вагит 
Алекперов завещал сыну пакет акций нефтяной компании при 
условии, что он не будет продавать или расщеплять свою долю.
В последнем рейтинге Forbes «200 богатейших бизнесменов 
России» Алекперов-старший занимает шестое место с состояни-
ем $14,5 млрд. Его основной актив — 23% акций ЛУКОЙЛа.

Что такое МСФО 9

Разработанный в 
2014 году Советом по 
международным стан-
дартам финансовой от-
четности стандарт был 
создан для того, чтобы 
не допустить повторения 
ситуации 2008 года, ко-
гда банки по всему миру, 
как выяснилось в ходе 
финансового кризиса, 
затягивали с признанием 
убытков по токсичным 
активам. Кредитные ор-
ганизации теперь будут 
обязаны отражать не 
только уже случившиеся 
потери, но и возможные, 
а резервы по потерям 
будут формироваться на 

протяжении всего срока 
использования актива.
До 1 января 2018 года 
банки составляли между-
народную отчетность 
по стандартам МСФО 
39 «Финансовые ин-
струменты: признание 
и оценка». Основное 
отличие МСФО 9 от 
МСФО 39 — в оценке 
убытков: если по МСФО 
39 оцениваются только 
уже понесенные убытки, 
то по МСФО 9 необхо-
димо будет оценивать и 
ожидаемые в будущем 
убытки, как минимум за 
следующие 12 месяцев. 
На практике это означа-

ет необходимость учета 
не просто самой акту-
альной информации, но 
и прогнозных значений с 
оглядкой на макроэконо-
мическую ситуацию, го-
ворит директор практики 
по оказанию услуг ком-
паниям финансового сек-
тора PwC в России Ни-
колай Белов. По МСФО 
9 необходимо оценивать 
вероятность наступле-
ния дефолта даже для 
добросовестного на те-
кущий момент заемщика, 
сумму возможных убыт-
ков и создавать под эти 
убытки резервы, говорит 
партнер отдела развития 

профессиональной прак-
тики КПМГ в России и 
СНГ Арам Асатрян.
«К примеру, банк исполь-
зует показатели роста 
ВВП или цен на нефть 
и осуществляет расчет 
того, каким образом 
изменения этих параме-
тров влияют на величину 
резервов: если есть 
зависимость, то прогноз-
ные значения этих пара-
метров следует учесть 
при оценке ожидаемых 
кредитных убытков», — 
добавляет Арам Асатрян.
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Из-за чего разорился российский интернет-дискаунтер

Карман не потянул запас

ИЛЬМИРА ГАЙСИНА, 
НИКОЛАЙ ГРИШИН

Российские предпринимате-
ли решили повторить успех 
американской компании по 
доставке товаров повседнев-
ного спроса Boxed, но в итоге 
проект «Прозапас» заморо-
жен. Почему американская 
бизнес-модель не прижилась 
в России?

Обкатанная на Западе бизнес-мо-
дель, растущий и перспективный 
рынок, передовые ИТ-технологии 
и трое предпринимателей в роли 
основателей — все это не помогло 
российскому проекту «Прозапас» 
занять место на рынке интернет-
торговли. Инвестиционная оцен-
ка Boxed составила около $1 млрд, 
а его российский аналог «Проза-
пас» распродает остатки и фикси-
рует убытки.

Из гаража в гараж

Создателю американской ком-
пании Boxed Цзе Хуану надоело 
стоять в очередях мелкооптовых 
магазинов, и в 2013 году он ре-
шил создать аналог дискаунтера 
в интернете. Начинал Цзе Хуан в 
собственном гараже, а в первый же 

год оборот Boxed составил $8 млн, 
по итогам 2016 года он превы-
сил $100 млн. Среди инвесторов 
Boxed — GGV Capital, First Round 
Capital и Founders Fund. К концу 
прошлого года общие инвести-
ции в Boxed составили $150 млн, 
а венчурная оценка компании — 
чуть менее $1 млрд.

Классический мелкооптовый 
дискаунтер в США — это магазин-
склад в удалении от населенных 
пунктов с ограниченным ассор-
тиментом товаров повседневного 
спроса в крупных упаковках, там 
минимум персонала и аскетичный 
дизайн. Обычно там закупаются 
как экономные частные клиенты, 
так и небольшие ретейлеры, кафе, 
администраторы офисов и т.п.

Boxed возвела идею дискаун-
тера в абсолют — компания отка-
залась от самого магазина, заме-
нив его мобильным приложени-
ем. «Мелкооптовая торговля  — 
один из мощнейших двигателей 
экономики, но в ней только 1,5% 
[оборота] приходится на онлайн. 
Это  ли не безумие? Три круп-
нейшие сети [в 2016 году в США] 
продадут в общей сложности на 
$200 млрд, из них 2% через ин-
тернет и 0% через мобильные 
устройства. Я не вижу более круп-
ного потребительского сектора с 

нулевой мобильной составляю-
щей», — говорил Цзе Хуан.

В 2016 году основатель и быв-
ший главный редактор портала 
vc.ru Андрей Загоруйко запустил 
в Кремниевой долине стартап 
Quest.ai — это чат-бот, призванный 
помогать покупателям интернет-
магазинов. Однако предпринима-
тель не смог привлечь инвестиции 
и собрать команду, а к сентябрю 
того же года проект закрыл. Но же-
лание делать что-то свое и исполь-
зовать наработки осталось, поэто-
му спустя пару месяцев он решил 
попробовать снова и предложил 
давним друзьям, основателю ин-
тернет-магазина Madrobots Нико-
лаю Белоусову и создателю серви-
са по заказу такси FixTaxi Андрею 

Азарову, запустить в России сервис 
по доставке товаров повседневной 
необходимости по оптовым ценам 
по аналогии с Boxed — Андрей стал 
постоянным клиентом этого сер-
виса в США.

Идея Загоруйко показалась 
партнерам блестящей. Аналогов 
Boxed в Рунете не было. Ключе-
вой конкурент — «Утконос» — ра-
ботает по модели интернет-гипер-
маркета, а не дискаунтера. Экспер-
ты прогнозировали бурный рост 
спроса на продукты питания и то-
вары повседневного спроса в Ру-
нете. «По уровню зрелости наше-
го потребительского рынка как раз 
настало время для появления по-
добных сервисов для рачительных 
хозяев», — объясняет Белоусов.

Обстоятельства тоже распола-
гали к запуску нового дела. Ос-
новной бизнес Андрея Азарова 
тогда не показывал выдающих-
ся результатов, предприниматель 
искал запасной аэродром. Бело-
усов заметил, что в ключевом его 
бизнесе — торговле необычными 
гаджетами  — много сил уходит 
на привлечение клиентов, но при 
этом они совершают покупку раз в 
год. Владельцу интернет-магазина 
было интересно попробовать себя 
на новом рынке с более высокой 
частотой потребления.

Поэтому предприниматели под-
держали друга. В ноябре 2016 года 
они зарегистрировали на пари-
тетных началах компанию «Про-
запас».

По мнению Николая Белоусова, в определенный момент спасти ситуацию мог бы сильный партнер, который использовал бы «Прозапас» как витрину 
для акционных товаров, но он так и не появился
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Продуктовый онлайн-ретейл

Объем рынка интер-
нет-торговли в России 
в первом полугодии 
2017 года вырос на 22% 
по сравнению с ана-
логичным периодом 
2016 года и составил 
498 млрд руб., по дан-
ным АКИТ. Предвари-

тельная оценка рынка 
по итогам 2017 года — 
1 трлн руб. Но основные 
его сегменты — это 
электроника и одежда. 
По словам ведущего 
аналитика «РБК Исследо-
вание рынков» Максима 
Боровикова, в общем 

объеме онлайн-ретейла 
торговля продуктами 
питания занимает всего 
около 2%. Онлайн-про-
дажами занимаются 
«Перекресток», «О’кей», 
Globus, Spar, «Азбука 
вкуса», «Монетка». За-
пуск интернет-магазинов 

планируют «Лента», 
«Виктория» и «Мира-
торг». Крупнейший спе-
циализированный 
интернет-гипермаркет — 
«Утконос».
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В общей сложности за 2017 год «Прозапас» получил 

всего 202 заказа. В декабре партнеры решили 

«заморозить» проект и до сих пор распродают 

остатки по бросовым ценам. Часть депозитов 

торговые сети вернули, фонд на операционные 

расходы не был потрачен целиком, разработка сайта 

обошлась дешевле, чем планировалось, поэтому свои 

убытки предприниматели оценивают в 2 млн руб.

Стоки для Глафиры

Запустили проект предпринимате-
ли в апреле 2017 года. Почти полго-
да до этого у них ушло на то, чтобы 
изучить рынок, создать сайт, най-
ти склад и службу доставки для 
работы на аутсорсинге, а  также 
договориться с торговыми сетями 
о сотрудничестве.

На старте предпринимате-
ли вложили 10 млн руб. личных 
средств в равных долях: половина 
суммы ушла на предоплату пяти 
торговым сетям-партнерам  — 
«Лента», «Магнит», Metro C&C и 
другим — примерно по 1 млн руб. 
на каждую. Еще 2 млн руб. заложи-
ли на разработку сайта и ИТ-под-
держку, 3 млн руб. оставили на 
операционные расходы.

Бизнес-модель выглядела так. 
У любого крупного ретейлера на-
капливаются стоки: какие-то това-
ры скопились на складе, у каких-то 
подходят к концу сроки хранения 

(«подходят» по меркам крупных се-
тей, которые из-за большого пото-
ка могут снимать с полок товары за 
два-три месяца до срока). Как пра-
вило, такие товары сети распрода-
ют по акциям со скидкой 30–70%. 
Основатели «Прозапас» решили 
сделать такие товары основой ас-
сортимента. Они арендовали склад, 
закупили первые партии самых, по 
их мнению, ходовых позиций, а до-
купать товар решили со складов се-
тей по мере поступления заказов 
от клиентов. В этом было отличие 
проекта от Boxed — американская 
компания работает напрямую с 
поставщиками и производителя-
ми. По сути, партнеры придумали 
дискаунтер-маркетплейс, чтобы 
сократить свои издержки.

Покупателей же решили при-
влекать возможностью приобрести 
товары со скидками в одном месте, 
не посещая магазин. Основатели 
утверждали, что товары в их диска-
унтере будут стоить на 30–35% де-
шевле, чем в рознице. Были, прав-
да, и ограничения: минимальная 
стоимость заказа — 2 тыс. руб., а 
бесплатная доставка — только при 
чеке выше 4,5 тыс. руб. Большин-
ство товаров можно было купить 
только в мелкооптовой упаковке 
(например, шесть бутылок воды 
или два тюбика зубной пасты).

Важной частью проекта ста-
ло создание интеллектуально-
го робота Глафира на основе сер-
виса Quest.ai. С одной стороны, 
он распознавал текстовые запро-
сы покупателей на сайте «Про-
запас» и мог предлагать доступ-
ные аналоги, если нужного това-
ра не было. С другой — робот со-
бирал и анализировал статистику 
поведения покупателей на сайте 
(и сопоставлял их запросы с базой 

«Яндекс.Wordstat»), выдавая про-
гноз спроса на те или иные товары 
и подсказки, как настраивать кон-
текстную рекламу проекта.

Посетители,  
но не покупатели

Старт проекта оказался громким. 
Несколько сотен тысяч рублей 
предприниматели потратили на 
вирусный ролик, в котором де-
монстрировалась выгода покупок 
в «Прозапас»: экономия помогла 
бомжу накопить на квартиру, ба-
бушка перестала заваривать паке-
тик чая по семь раз и заваривает 
по семь пакетиков за раз. Ролик 
быстро разошелся по социальным 
сетям и привлек первых клиентов 
и поставщиков. В первый же месяц 
на сайт пришли 50 тыс. уникаль-
ных пользователей. Но конверсия 
оказалось крайне низкой — в пер-
вый месяц компания получила 
всего около 80 заказов.

А самое неприятное, что даже 
при таком небольшом объеме про-
даж компания столкнулась с орга-
низационными проблемами: ин-
формация со склада запаздывала, 
в заказах начались сбои, данные об 
остатках не совпадали с информа-
цией на сайте.

Предприниматели не учли, что 
акционные товары быстро вы-
ходят из ассортимента торговых 
партнеров, нужно их заранее выку-
пать или бронировать сразу боль-

шие партии, чтобы не подвести 
покупателей. Более того, у многих 
торговых сетей учет велся в Excel, и 
данные быстро устаревали — парт-
неры бронировали товар, а когда 
курьер за ним приезжал, на скла-
де его не оказывалось. Чтобы дого-
вориться о выгодных ценах и ста-
бильных поставках, партнеры на-
чали вести переговоры напрямую с 
производителями товаров, напри-
мер Unilever и P&G, но переговоры 
буксовали — объемы продаж «Про-
запас» не могли их заинтересовать.

«Мы увидели, что заказы есть, 
но с поставщиками возникли про-
блемы. Спасти ситуацию мог бы 
сильный партнер, который ис-
пользовал бы «Прозапас» как ви-
трину для акционных товаров, но 
его так и не появилось», — объяс-
няет Белоусов.

По мнению Белоусова, ключе-
вая ошибка проекта заключалась 
в том, что предприниматели по-
пытались, как и Boxed, собрать 
полноценную корзину с детски-
ми товарами, косметикой, быто-
вой химией, бакалеей, кондитер-
скими изделиями и товарами для 
животных — всего 73 товарных по-
зиции, которые со временем со-
бирались расширить до 200. Надо 
было сделать ставку на несколь-
ко позиций, но всегда иметь их на 
своем складе.

Причем оказалось, что клиен-
там «Прозапас» ассортимент не 
очень нужен — большинство по-
купателей использовали сайт для 
закупок одного-двух видов това-
ра. Например, предприниматели 
обнаружили, что администраторы 
стоматологических кабинетов за-
купают мелким оптом туалетную 
бумагу, а родители маленьких де-
тей — детское питание.

Лебедь, рак и щука

Экономика «Прозапас» была рас-
считана на постоянный рост по-
тока клиентов, но этого не про-
изошло. Из-за ошибок с ассорти-
ментом в интернете появились 
недовольные отзывы покупате-
лей  — часто предприниматели 

принимали заказ, но не могли его 
полностью сформировать.

К середине лета 2017 года пред-
приниматели увидели, что дина-
мика заказов сходит на нет. По сло-
вам Белоусова, основатели компа-
нии «перетрусили» — хотели обес-
печить поток клиентов без больших 
вливаний в маркетинг, рассчиты-
вая на вирусный эффект. А когда 
бизнес-модель стала буксовать, не 
рискнули вкладывать в проект до-
полнительные инвестиции.

Изначально партнеры рассчи-
тывали развивать проект соб-
ственными силами, не нанимая 
управленческую команду. Но ле-
том 2017 года стали все чаще от-
влекаться на другие свои проекты. 
«Появилась классическая пробле-
ма — как усидеть на двух стуль-
ях», — вспоминает Белоусов. Ан-
дрей Загоруйко получил визу О1 и 
окончательно переехал в США, где 
создает новый технологический 

стартап. Андрей Азаров запустил 
приложение «СравниТакси», кото-
рое показывает цены на поездку 
от всех популярных служб такси. 
Количество пользователей, по его 
словам, сейчас растет на 10–20% 
в неделю. У Белоусова тоже дела 
в основном бизнесе пошли в гору. 
«Из-за этого мы, как лебедь, рак и 
щука, разошлись», — говорит он. 
В июле предприниматели наняли 
CEO для управления компанией. 
По словам Белоусова, девушка не-
плохо справлялась, но уже в конце 
лета ушла в декрет.

В общей сложности за 2017 год 
«Прозапас» получил всего 202 за-
каза. В декабре партнеры решили 
«заморозить» проект и до сих пор 
распродают остатки по бросовым 
ценам. Часть депозитов торговые 
сети вернули, фонд на операцион-
ные расходы не был потрачен це-
ликом, разработка сайта обошлась 
дешевле, чем планировалось, по-
этому свои убытки предпринима-
тели оценивают в 2 млн руб.

Николай Белоусов проанали-
зировал ошибки и планирует осе-
нью 2018 года перезапустить сер-
вис. На этот раз предприниматели 
будут продавать всего одну товар-
ную позицию — снэки. Привлекать 
пользователей планируют с помо-
щью блогеров. «В «Прозапас» мы 
сначала выбрали товар, а затем 
привлекли трафик. Пойдем те-
перь с другой стороны — от трафи-
ка. Сначала выберем популярную 
площадку и попробуем предло-
жить то, что интересно ее пользо-
вателям», — не унывает Белоусов.

По мнению гендиректора ин-
тернет-гипермаркета «Утконос» 
Максима Бахтина, «Прозапас» не 
учел менталитет россиян: «Идея за-
купки впрок в нашей стране сильно 
отличается от США. У нас меньше 
частных домов, где можно забить 
кладовку. Поэтому продажи боль-
ших упаковок не работают в таких 
же масштабах. Потребность эко-
номить в текущей экономической 
ситуации точно есть, но реализо-
вать ее проще, следя за акциями в 
конкретных магазинах — на этом 
и выстрелил сервис «Едадил». Ак-
ции «ценочувствительные» клиен-
ты мониторят не хуже «роботов». 

Причины провала «Прозапас»

По версии Николая Белоусова проект «Прозапас» потерпел 
неудачу по трем причинам:

1. Копирование американской бизнес-модели 
без учета российских особенностей
Предприниматели по аналогии с Boxed запустили сразу не-
сколько товарных категорий на сайте — «Детские товары», «Ба-
калея», «Бытовая химия» и др., но оказалось, что в российском 
онлайн-дискаунтере покупатели часто приобретают один товар, 
но в больших количествах. Нужно было сосредоточиться всего 
на нескольких товарах.

2. Переоценка уровня автоматизации партнеров
Изначально проект предполагал интеграцию с системами учета 
партнеров-поставщиков, но оказалось, что многие ведут учет 
в устаревших системах, а данные о наличии товара и реальность 
нередко расходятся. В итоге компания не могла сформировать 
заказ для клиента.

3. Неготовность рисковать
Предприниматели побоялись рисковать своими или чужими 
деньгами для масштабирования проекта, и бизнес-модель 
не заработала в полную силу. Основатели компании не до конца 
верили в успех затеи и не предпринимали решительных шагов. 
А когда проект не оправдал ожидания, предпочли переключить-
ся на основной бизнес.

Взгляд со стороны

«У нас не 
покупают сразу 
много»
Петр Федченков, 
основатель сервиса достав-
ки продуктов Instamart

«Я думаю, что люди, кото-
рые заказывают доставку 
продуктов на дом, не 
мыслят следующим об-
разом: я закажу в одном 
месте продукты долгого 
хранения, а остальное 
куплю у дома. Так обыч-
но поступают только с 
бытовой химией или с 
детскими товарами.
В каждой стране есть 
свои потребительские 
привычки: например, у 
нас в отличие от аме-
риканцев обычно нет 
помещений для хранения 
запасов и много магази-
нов около дома, у нас не 
покупают сразу много.
Модель Instamart стро-

ится на том, что мы 
собираем заказ в любом 
магазине, нам не нужны 
свои склады, мы не не-
сем издержки на хране-
ние продуктов и быстро 
доставляем заказ клиен-
ту. Нужно добавить, что 
в ретейле очень важна 
закупочная мощность, 
поэтому небольшим про-
ектам, которые сразу пы-
таются давить на низкую 
цену, тяжело».

«Мы считаем 
доставку 
продуктов весьма 
перспективным 
направлением»
Константин Синюшин, 
сооснователь фонда 
The Untiteled Venture 
Company

«Мне кажется, основ-
ная проблема всех 
низкомаржинальных 

сервисов — плохая 
юнит-экономика, когда 
на привлечение одного 
пользователя тратится 
денег больше или равное 
количество тому, сколько 
можно на этом пользова-
теле заработать. В США 
такие сервисы держатся 
на инвестициях, но рос-
сийские инвесторы к 
этому готовы далеко не 
всегда.
Мы считаем доставку 
продуктов весьма пер-
спективным направле-
нием, при условии что 
проект оказывается 
способен развиваться 
с ранней стадии, нахо-
дясь на операционной 
окупаемости. Крупные 
партии продуктов могут 
быть на нашем рынке 
актуальны в поставках 
только по бизнес-модели 
b2b-сервисов, но никак 
не b2с».

«Ниша сложная 
со множеством 
нюансов»
Антон Захаров, 
основатель сервиса достав-
ки GetFaster

«Закрепиться на рынке 
компании «Прозапас» 
помешало несколько 
факторов. Во-первых, 
глубина погружения ос-
нователей в проект. На-
сколько я знаю, один из 
них уехал в Кремниевую 
долину делать другой 
проект. Во-вторых, ка-
жется, что доставка про-
дуктов — дело понятное 
и простое, но на самом 
деле ниша сложная со 
множеством нюансов: 
бизнес низкомаржиналь-
ный, и нужно подстраи-
ваться под процессы 
экономики заказов».



*СИТЛ, Пари Нор Вилепант, и-коммерс

Российский рынок транспорта: 
новые возможности 
для международного 
сотрудничества
20 марта, Paris Nord Villepinte
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РБК на SITL 2018

• Обзор российского рынка транспортных услуг. Позиция власти и бизнеса 

• Государственно-частное партнерство как драйвер развития инвестиционных проектов

• Ключевые требования к новым продуктам, услугам и решениям рынка

• Локализация и e-commerce как движущие силы развития логистических услуг

• Внедрение современных технологий перевозок: новые инструменты эффективности

Парнер

Фармацевтика: 
приоритеты отрасли 
на рынке

30 марта, отель Марриотт Новый Арбат

Среди 
спикеров:

При регистрации укажите кодовое слово «фарма2018» и получите скидку 15%*
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